
JUEVES 5 DE OCTUBRE DE 2023   I  AÑO LXXX   I  N° 28.699   I  Región de Coquimbo  I  24  páginas  I  Valor: $600@eldia_cl             eldia.cl             diarioeldia.cl              El Día TV   I

En su visita a la región, la ministra del MOP, Jessica López, comprometió la pronta 
construcción del futuro recinto de salud de Coquimbo. Además, informó que las 
obras del nosocomio de La Serena se retomarán el primer trimestre del 2024. 
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Un accidentado punto de prensa se vivió ayer en las dependencias de 
la seremi del MOP, en el marco de la visita de la ministra de la cartera, 
Jessica López, y el subsecretario de Redes Asistenciales, Osvaldo 
Salgado. La actividad, que tenía como fin informar de los avances del 
proyecto del hospital de La Serena, se vio interrumpida por la manifes-
tación de dirigentes de la salud a las afueras del recinto.

Al escuchar los cánticos, el rostro de los anfitriones cambió y el am-
biente se tornó más tenso. De hecho, al cabo de unos minutos, el grupo 
de funcionarios irrumpió al interior del edificio, quebrantando la calma 
de los trabajadores de Obras Públicas. En tanto, el punto de prensa 
culminó y las autoridades “escaparon” del caos generado. 

Cabe recordar que el personal de salud (Fenats, Fenpruss y Asenf) 
inició una paralización de actividades para exigir mejores condiciones 
laborales y protestar por la desvinculación de honorarios Covid, no 
recibiendo, hasta el momento, una respuesta satisfactoria por parte 
del Gobierno. 

De acuerdo a la agenda tentativa de la visita del Presidente Gabriel 
Boric a la Región de Coquimbo, para el día viernes está programada su 
llegada a la comuna de Illapel, en la provincia de Choapa. Esto, luego 
de que por la prensa las autoridades locales solicitaran que la gira 
presidencial tuviera un carácter más descentralizador que su primera 
aproximación a la zona.

Es de esperar que el mandatario cumpla el recorrido que tanto anhelan 
en Choapa, entendiendo que es un territorio históricamente olvidado 
por las políticas públicas y proyectos de inversión, que ha sido víctima 
del centralismo que también existe en regiones. Es fundamental que el 
Jefe de Estado visite los territorios donde generalmente no llegan las 
ayudas y establezca compromisos en pos del desarrollo y mejor calidad 
de vida de la ciudadanía.

Accidentado punto de prensa del MOP
Provincia de Choapa aún espera 

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

La visita del Jefe de Estado considera un despliegue por las tres provincias para 
abordar temas como la escasez hídrica, desarrollo sostenible y la seguridad pública. 
Las expectativas de las autoridades son bastante altas en cuanto a posibles anuncios.

Presidente Gabriel Boric visita la región

Se informa a la comunidad que hoy, entre las 10:00 y 15:00 horas, se realizará una inte-
rrupción programada de energía en los siguientes sectores: Altovalsol, Camino interior, 
Ruta D-305 y Ruta D-201, en La Serena.

Corte de luz en La Serena

Desde hoy y hasta mañana 6 de octubre, se realizará la cuarta versión de la Feria Femi-
nista del Libro en la Plaza San Francisco, en calle Balmaceda con Eduardo de la Barra, 
en el pleno centro de la capital regional.

Cuarta Feria Feminista del Libro

Desde las 10:00 de la mañana de hoy, hasta las 13:00 horas, se realizará en la Plaza de 
Armas de Coquimbo el evento denominado “Plaza Ciudadana y Preselección de Can-
tantes para el Primer Festival de la Voz del Adulto Mayor”.

Festival de la Voz del Adulto Mayor Coquimbo

Esta jornada la Banda Sinfónica de la PDI ofrecerá dos conciertos educativos. El primero 
será a las 11:30 horas para los colegios de la Corporación Gabriel González Videla y a las 
19:00, corresponderá a una Gala abierta para todo público.

Banda Sinfónica de la PDI en concierto

Desde las 18:00 horas en el Centro Cultural Palace de Coquimbo se realizará la Cere-
monia Inaugural del XVII Encuentro Regional de Folclor Hospitalario, que contará con 
el saludo de  bienvenida de la jefa del Departamento de Salud, Fabiola Araya Palomera.

Encuentro Regional de Folclor Hospitalario

Reportero ciudadano Envíanos tus denuncias al +569 39444755

Problemas con semáforos 
en avenida La Cantera

Caballos sueltos 
en Coquimbo 

Una de las principales arterias viales 
de la comuna de Coquimbo, se ha con-
vertido en un dolor de cabeza para los 
conductores durante las mañanas, de-
bido a la descoordinación que, asegu-
ran, existe con los semáforos. Diversos 
residentes y automovilistas han alzado 

su voz, denunciando los interminables tacos que se forman en este sector. La queja 
principal radica en el corto tiempo que duran en verde los semáforos en La Cantera, 
mientras que las calles laterales disfrutan de una prioridad excesiva. Según algunos 
afectados, esta situación ha generado largas esperas y retrasos en sus traslados diarios.

Los residentes de la población Talinay, 
en la comuna puerto, expresaron su 
preocupación debido a la presencia 
constante de caballos sueltos en las 
calles de su sector. Aunque los ani-
males no han mostrado agresividad, 
su hábito de alimentarse de basura y 
su número creciente están generando incomodidad en el lugar. Los vecinos afirman 
que los caballos, que vagan libremente por las calles, han causado daños a los jardines 
y áreas verdes de la población, mientras que el consumo de basura por parte de estos 
animales genera focos de insalubridad en las calles de la población. 
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Día Internacional 
de las Personas 
de Edad
Alvaro Plaza 
Director Escuela de 
Fonoaudiología Universidad de 
Las Américas 

De acuerdo con las proyeccio-
nes poblacionales de la Comisión 
Económica para América Latina 
y el Caribe (CEPAL), hacia el año 
2050 los mayores de 60 años 
representarán al 32% del total de 
nuestra población. Este significativo 
aumento tendrá como consecuencia 
una serie de sucesos de los que los 
profesionales del área de la salud 
no sólo tendremos que hacernos 

cargo, sino que también podemos 
ayudar a prevenir.

Desde una primera mirada, es 
importante destacar que podemos 
escoger la forma en que vamos 
a envejecer, puesto que no es lo 
mismo vivir esta etapa sufriendo 
múltiples enfermedades, las que 
pueden llevar incluso a la depen-
dencia, que vivirla en buena forma 
al amparo de una vejez activa y 
una sólida red social.

Para lograr un envejecimiento 
exitoso es que la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible ha 
propuesto garantías en torno a 
la realización del potencial y la 
dignidad de cada persona, en un 
entorno saludable y donde exista 
igualdad de oportunidades. De 
esta manera, se acortaría la brecha 
que hoy en día provoca que nues-
tras personas mayores no solo se 
concentren en los percentiles más 
bajos de ingresos económicos, 

sino que también sean mayoría 
en la pobreza multidimensional.

A partir de este difícil escenario 
es relevante, desde las políticas 
públicas de salud, tomar las me-
didas necesarias con el fin de 
prevenir en nuestra población 
mayor las distintas enferme-
dades crónicas asociadas a la 
edad, preservando lo que más se 
pueda en el tiempo sus funciones 
cognitivas y físicas, y ayudán-
doles a fomentar la práctica de 
actividades sociales. 

La Asamblea de las Naciones 
Unidas designó el 1 de octubre 
como el Día Internacional de las 
Personas de Edad. Por lo tanto, 
esta conmemoración nos da la 
oportunidad de sensibilizar sobre 
los retos del envejecimiento, y a 
valorar la contribución que estas 
personas han hecho y segui-
rán haciendo a lo largo de su 
existencia.   

En medio de la discusión sobre si el país debe volver a implemen-
tar una política de construcción de embalses, resulta necesario 
precisar qué se ha hecho en la materia y sugerir líneas de acción. 

La autoridad anunció en 2019 un extenso plan de 26 grandes 
embalses -con una capacidad entre 25 y 500 millones de m3-, 
financiados por el Estado,  el que se redujo solamente a cuatro. 
Esta iniciativa no tuvo éxito principalmente porque el cambio 
climático parecía ir reduciendo la disponibilidad hídrica, lo que 
ponía en cuestión que dichos embalses se pudieran llenar y por 
el agotador trámite para su construcción que toma entre 12 a 
20 años. A esto se suma la dificultad de financiamiento. 

Los privados, en cambio, durante este periodo de sequía han 
construido muchos pequeños embalses -de menos de 2 mi-
llones de metros cúbicos- bajo financiamiento propio y con un 
trámite y autorización que permite emplazarlos en un periodo 
de alrededor de tres años.

Hoy casi no se construyen embalses de capacidades entre 2 y 
25 millones de m3, a pesar de las ventajas que tienen en cuanto 
a identificar lugares de emplazamiento, grupos de interesados, 
una menor cantidad de afectados, territorios limitados, finan-
ciamiento, menores problemas ambientales e interferencias 
con obras existentes. Se trata de obras construidas  fuera de los 
cauces de los ríos para evitar las crecidas destructivas como las 
que ocurrieron este año.

Hay otras consideraciones. Para solucionar el problema de la 
escasez hídrica en el valle central, es recomendable utilizar la 
regulación en embalses subterráneos y superficiales. Ambas 
soluciones son complementarias. Los acuíferos han adquirido 
mayor importancia en el tiempo: el agua bombeada ha salvado 
situaciones de crisis de la demanda. Sin embargo, para su 
utilización plena se requiere más información para determinar 
los volúmenes extraíbles en relación con las aguas superficiales 
que provienen de la misma fuente. Sin esta información no se 
pueden hacer predicciones en los modelos, por sofisticados 
que estos sean. 

Respecto a otras fuentes requeridas, el tratamiento de aguas 
servidas es de interés, suponiendo que los costos son pagados 
por los usuarios del agua potable y que las inversiones para su 
habilitación son compensados por beneficios ambientales.  

También hay que señalar que resulta necesaria la participación 
de las juntas de vigilancia en estos procesos, las que tienen la 
facultad legal de construir obras y además la experiencia para 
definir lo que se necesita. Tal como han planteado los expertos, 
es imposible que los profesionales de las instituciones, a pesar de 
una excelente preparación, puedan dar soluciones acertadas a los 
problemas de escasez sin la colaboración de quienes la sufren.

Aunque se puede mejorar la institucionalidad vigente, es posible 
en este caso operar con la actual.

El programa “Chile Irrigation” del Banco Mundial permitió 
entre 1995 y 2005 la construcción de 50 obras de riego. Fue 
clave  una donación japonesa para financiar 20 proyectos bajo 
el concepto “sin proyectos no hay obras”.   

Luis Jorquera 
Asesor del Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI).
Miembro del  Consejo de la Sociedad Civil CNR.

Política de construcción 
de embalses

EDITORIAL

La visita del Presidente Gabriel Boric a la región, 
la cual se inició ayer y proseguirá hasta este 
viernes, era esperada con grandes expectativas 
por parte de autoridades y vecinos de la zona. 

El estancamiento económico, la falta de em-
pleo y la crisis hídrica, son algunos de los graves 
problemas que hoy enfrenta el territorio y ante lo 
cual, se esperan eventuales anuncios por parte 
del Primer Mandatario que puedan apuntar a 
solucionar estos dilemas. 

Precisamente, una de las mayores urgencias 
que enfrenta la región es la crisis hídrica, cuyos 
efectos están generando gravísimas consecuen-
cias, especialmente, en el mundo rural que, por 
años, ha esperado por una política y medidas 
concretas para enfrentar esta situación.

Embalses casi vacíos, un “año lluvioso” que 
nunca llegó, caudales en sus mínimos históricos, 
temperaturas sobre lo normal para la fecha y la 

ausencia de nieve en la alta cordillera, configuran 
un complejo escenario que hacen urgente una 
respuesta definitiva y contundente.

Y es que el drama que viven miles de compa-
triotas por la falta de agua, pone en riesgo, no 
sólo su supervivencia – ya de por sí, un riesgo 
que amerita actuar con decisión y rapidez 
-  sino que, además, puede transformarse en 
un freno para el desarrollo futuro de la Región 
de Coquimbo.

Es por ello que el Estado y sus representantes 
deben tomar decisiones ahora, evitando más 
burocracia e impulsando aquellos proyectos tan 
necesarios para enfrentar la crisis hídrica, como 
las desaladoras y la construcción de embalses, 
entre otras tantas iniciativas. 

Es de esperar que durante esta nueva visita 
del Primer Mandatario a la región, se entreguen  
luces al respecto.

Urgentes medidas para combatir la sequía
Embalses casi vacíos, un “año lluvioso” que nunca llegó, caudales en sus mínimos 

históricos, temperaturas sobre lo normal para la fecha y la ausencia de nieve 
en la alta cordillera, configuran un complejo escenario que hacen urgente una 

respuesta definitiva y contundente.
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Gobernadora Naranjo se desmarca de 
visita del Presidente Gabriel Boric 

MANDATARIO ARRIBÓ AYER A LA REGIÓN

Durante tres días permanecerá en la zona el Jefe de 
Estado, quien participará en diversas actividades en las 
tres provincias luego de haberse reunido con alcaldes y 
parlamentarios. En tanto, la máxima autoridad regional 
le bajó la cortina a la gira, afirmando que está enfocada 
en el Plan Sequía y en la estrategia Región Más Segura.  

Pasada las 18:00 horas de ayer, arri-
bó a La Serena el Presidente Gabriel 
Boric, para así dar inicio a su segunda 
gira presidencial en la región, tras su 
última visita en abril del año pasado. 

La primera y única actividad que 
tuvo ayer, fue una reunión con alcal-
des y parlamentarios de la zona en 
la Biblioteca Gabriela Mistral, que 
aunque estaba programada para las 
18:30, comenzó un poco más tarde. 
Esto, ante una alta expectación de un 
grupo de personas que se apostó en 
las afueras del recinto con banderas 
y pancartas en apoyo al Presidente. 

Al llegar, Boric se bajó del vehículo 
y fue a saludar a las personas que 
esperaban verlo, así como también 
poder sacarse una fotografía con la 
autoridad.

Posteriormente, el Mandatario se 
dirigió a la biblioteca en donde lo es-
peraban 13 alcaldes de la región, ya 
que las comunas de Coquimbo y La 
Higuera, contaban con representantes, 
así como también, los parlamentarios 
Sergio Gahona, Víctor Pino, Marco 
Antonio Sulantay y Carolina Tello.  

La reunión entre el Presidente, alcal-
des y parlamentarios se extendió por 
cerca de tres horas, y al finalizar, Boric 
se dirigió al punto de prensa con las 
demás autoridades, en donde sostuvo 
que pudieron abordar en detalle las 
necesidades de la región y algunas 
particularidades de cada comuna, 
exponiendo las necesidades de los 
habitantes por sobre cualquier tipo 
de diferencia política. 

“Me parece que es muy destacable 
porque las autoridades, cuando tra-
bajamos en conjunto y ponemos a los 
chilenos primero, logramos soluciones. 
Y a mí me ha servido mucho esta 
conversación porque uno se permea 
con quienes tienen de primera fuente 
la urgencia más inmediata de la ciuda-
danía en toda la región”, señaló Boric.

En esa línea, afirmó que “somos 
conscientes que hay materias que 
requieren un mayor despliegue del 
Ejecutivo y acá hay un compromiso 
que hemos adoptado muy intenso 
respecto a la crisis hídrica, que sé 
que es la principal preocupación de 
la región”.

Así, frente a la sequía, Boric planteó su 
compromiso - y que será una cruzada 
personal - el desarrollo de las plantas 
desaladoras. “Para que se hagan una 
idea, la necesidad de esto está proyec-

tada para estar funcionando en 2031. 
A mí me parece que esos plazos son 
excesivos y creo que podemos hacer 
más con voluntad política”, afirmó. 

En cuanto a su agenda, adelantó 
que el viernes se van trasladar hasta 
la provincia de Choapa, “en donde va-
mos a realizar anuncios en materia de 
seguridad, en particular respecto del 

aumento de herramientas para com-
batir la delincuencia y el narcotráfico, 
que sabemos que es de las principales 
preocupaciones transversalmente en 
el país”, dijo.

Al finalizar, Boric sostuvo que espera 
que esta nueva visita a la Región de 
Coquimbo sirva para dar cuenta de 
los avances y también de la discusión 
que se abre con la ley de Presupuestos. 
“Quiero valorar la transversalidad de 
la reunión y que cuando ponemos los 
problemas de los habitantes de nuestros 
territorios antes que nuestras diferen-
cias políticas, nos va mejor”, destacó.

GOBERNADORA RECIBIÓ 
INVITACIONES TARDE 

Tras el impase que ocurrió en abril 
de este año, cuando el Presidente 
Boric evitó tomarse una fotografía 
con Krist Naranjo en Santiago, ante 
lo cual, esta última acusó “agravio”, 
la relación entre ambas autoridades 
se quebró, lo que se vio reflejado en 
que la gobernadora afirmara que se 
había enterado “por la prensa” de la 
segunda visita del Mandatario. 

En este contexto, quedaba la duda 

si Naranjo iba a participar en la gira 
presidencial, lo que fue confirmado 
por la propia gobernadora quien dio 
a conocer que recibieron invitaciones 
desde la presidencia “muy tarde”, pero 
agradecía la “deferencia republicana”.

“Entre las y los gobernadores regio-
nales estamos analizando el proyecto 
de Presupuesto de la Nación que 
el Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric ingresó al Congreso Nacional. 
Son malas noticias para las regiones. 
Para que quede más claro. El Gobierno 
Central está afectando directamente 
a las juntas de vecinos, a los clubes 
deportivos, a los clubes de adulto 
mayor, al ciudadano”, recalcó Naranjo. 

Además, afirmó que su preocupación 
es la descentralización, algo que han 
trabajado con esmero. “No es ego, no 

Durante la 
primera visita 
del Presidente 
Gabriel Boric 
a la zona, fue 
recibido por la 
gobernadora 
Krist Naranjo, 
quien incluso 
recibió un 
fuerte respal-
do del Manda-
tario. 
LAUTARO CARMONA

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Somos conscientes 
que hay materias 
que requieren un 
mayor despliegue del 
Ejecutivo y acá hay 
un compromiso muy 
intenso por la crisis 
hídrica”

KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL

Hemos recibido 
las invitaciones de 
presidencia tarde. Sin 
embargo, agradezco la 
deferencia republicana 
aunque haya sido muy 
tarde”

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

www.diarioeldia.cl    Brasil 431, La Serena
PUBLICA TUS AVISOS

es la pelea chica, no hay mezquindad. 
Estamos abocados a los temas que 
importan a las personas como por 
ejemplo el Plan Sequía y Región Más 
Segura que lanzamos durante estos 
días”, aseveró.

Frente a la situación con la goberna-
dora, Boric evitó referirse, señalando 
que no entrará en polémicas y que no 

habrá discusión por la prensa. 

AGENDA SEGUIRÁ EN 
RÍO HURTADO Y VICUÑA

Para este jueves, en tanto, el 
Presidente Gabriel Boric tiene con-
firmado en su agenda, en el marco de 
la crisis hídrica, una actividad en la 

que expondrá diferentes iniciativas 
que permitan enfrentar la megasequía 
en el país, la cual, se realizará a las 
09:30 horas en la plaza Desiderio 
López, en el sector de Samo Alto, en 
la comuna de Río Hurtado.

Durante la tarde, participará en una 
reunión de gabinete regional en la 
comuna de Vicuña, y por la noche, 

a eso de las 20:00 horas, realizará 
una visita al observatorio astronómico 
Mamalluca, en donde se realizará la 
promulgación del decreto que declara 
las áreas con valor científico y de 
investigación para la observación 
astronómica.

Pese a que hubo críticas en su mo-
mento, según se confirmó desde el 
Gobierno, el Presidente Boric también 
tiene contempladas actividades en la 
provincia del Choapa, específicamente 
en la comuna de Illapel.

En su primera actividad, el Presidente Boric se reunió con alcaldes y parlamentarios de la región en la Biblioteca Regional Gabriela Mistral.  
LAUTARO CARMONA

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

La planta desaladora 
está proyectada para 
estar funcionando en 
2031. A mí me parece 
que esos plazos son 
excesivos y creo que 
podemos hacer más 
con voluntad política”
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En dos semanas parte la instalación de 
faenas para el nuevo hospital de Coquimbo 

RECINTO DE LA SERENA LO HARÁ DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DEL PRÓXIMO AÑO 

La titular del MOP dio a conocer que, una vez comenzadas las obras, el plazo para la entrega 
es de 50 meses, es decir, poco más de cuatro años.

LAUTARO CARMONA

En su visita a la región, 
la ministra del Obras 

Públicas, Jessica López, 
abordó la situación de 
los futuros centros de 

salud que se edificarán 
en la conurbación y en 

la comuna de Illapel, 
proyectos que ya cuentan 
con plazos más acotados. 

Aunque iba avanzando de buena ma-
nera, el esperado proyecto del nuevo 
hospital de La Serena se encuentra 
paralizado desde abril de este año, 
debido a una serie de adecuaciones 
en su diseño así como también en el 
programa médico-arquitectónico. 

En este contexto, Jessica López, mi-
nistra de Obras Públicas, visitó la capital 
regional para reunirse con distintas 
autoridades para abordar los avances 
de las iniciativas relacionadas con la red 
hospitalaria de la región, como lo son 
La Serena, Coquimbo e Illapel. 

En cuanto al desarrollo, la ministra 
explicó que “son en la modalidad de 
concesión, lo que nos permite dispo-
ner de recursos privados y así poder 
avanzar y tener una cartera de obras 
públicas, en este caso de hospitales, 
para dar respuesta de forma más rápida 
y contundente a lo que la ciudadanía 
nos pide, que no es sólo seguridad sino 
que salud”. 

Respecto a la situación del futuro 
hospital de Coquimbo, la titular del 
MOP adelantó que esperan iniciar la 
instalación de faenas para dar paso a 
la construcción dentro de las próximas 
dos semanas, hecho que lo calificó 
como una “excelente noticia”.

En tanto, sobre el nuevo nosocomio de 
La Serena, sostuvo que “como es sabido, 
tuvimos un periodo de detención y ne-
gociación con la sociedad concesionaria 
y con el Ministerio de Salud, en virtud 
que el proyecto que estaba adjudicado 
no correspondía estrictamente con las 
definiciones originales que se habían 
hecho y hemos tenido todos estos 
meses para discutir lo que quedó fuera, 
los metros cuadrados adicionales y los 
aspectos presupuestarios”.

Así, señaló que, aunque están en la 
etapa final, aún así dejarán algunos 
meses para finiquitar detalles cons-
tructivos, pero ya tienen un acuerdo 
sobre cuántos metros más serán y 
del presupuesto adicional que eso va 
a significar, así también, la proyección 
de que van a dar inicio a las obras 
durante el primer trimestre de 2024.

En detalle, serán cerca de 5 mil me-
tros cuadrados más, y sobre el tema 
presupuestario, la ministra afirmó que 
se mantiene en reserva mientras se 
desarrolla la negociación.

Por su parte, Rubén Quezada, delegado 
presidencial, sostuvo que mediante 
consensos buscan ampliar la superficie 
del recito para dar solución y viabilizar 
un hospital que estaba en condiciones 
muy desmejoradas, algo que lo vieron 

quienes fueron los intervinientes en 
esta materia.

“Este trabajo nos permite poder anun-
ciar que va a haber una ampliación 
de este hospital que había quedado 
chico y que ahora puede viabilizarse 
su modelo de gestión y las distintas 
iniciativas que habían quedado fuera”, 
sostuvo el delegado. 

Quezada además destacó la pronta 
instalación de faenas en el hospital de 
porteño. “No recibimos sólo el anuncio 
de La Serena, sino que también lo 
que tiene que ver con Coquimbo, con 
la formación de especialistas y un 
trabajo conjunto que esperamos que 
siga floreciendo y siga dando buenos 
resultados para resolver dificultades 
de una región que ha tenido históri-
camente un déficit de camas y que 
ahora está viendo a paso firme plazos 
e inversión”, subrayó.

FORMACIÓN DE PROFESIONALES 

En efecto, uno de los temas que con-
lleva la construcción de los nuevos hos-
pitales es la capacitación del personal 
médico y de los profesionales. En ese 
contexto, Christian Vargas, director del 
Servicio de Salud Coquimbo, explicó 
que éste es un tema interesante porque 
tiene varias aristas. “Estamos conver-
sando con instituciones formadoras de 
profesionales de la salud para ampliarla, 
no sólo con médicos y enfermeras, 
ya que están otros profesionales de 
salud, como kinesiólogos o terapeutas 
ocupacionales”.

“Tenemos un convenio con el Gobierno 
Regional, que es para la formación 
de especialistas, donde esperamos 
formar a 100 profesionales del área”, 
puntualizó.

JESSICA LÓPEZ
MINISTRA DEL MOP

Tuvimos un periodo 
negociación con la 
concesionaria, ya 
que el proyecto que 
estaba adjudicado 
no correspondía 
con las definiciones 
originales”

RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL

Este trabajo nos 
permite poder 
anunciar que va a 
haber una ampliación 
del hospital de La 
Serena que había 
quedado chico”

Tras conocer el anuncio, María Andrea Céspedes, directora de OncoMamás, 
afirmó que “para lo que es oncología pediátrica, que es a quienes representa-
mos nosotros, no hay un mayor anuncio. Si bien se dio a conocer un avance, 
para los niños nos dicen que una buena parte se va a nivel central y el tema 
que más preocupa es que la leucemia, que es la patología que más predomina, 
va a seguir tratándose en Santiago”.
En esa línea, Elena Bolados, directora de la Agrupación de Padres de Niños 
Oncológicos, sostuvo que “tenían más expectativas con respecto al anuncio 
que se iba a entregar. La verdad es que es insuficiente ya que el mayor diag-
nóstico acá de la región es leucemia y los niños diagnosticados van a seguir 
viajando a Santiago”.
“Nos dijeron que iba a existir el 90% de las prestaciones oncológicas para los 
niños y ahora se están bajando al 60%, o sea, estamos retrocediendo”, cerró.

Organizaciones oncológicas “esperaban más”

Franco Riveros B. / Coquimbo

@eldia_cl
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                  A pesar de las previsiones que anticipaban 
un invierno lluvioso debido a la llegada del fenómeno 
de El Niño, la realidad es que, al menos...   
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A 39 ascienden los homicidios registrados 
en la región en lo que va de año 

EN 2022 OCURRIERON 57 ASESINATOS

Preocupación genera el notorio aumento en la incidencia 
de crímenes que, desde hace algún tiempo, se viene 
observando en la zona. De hecho, en los últimos dos 
meses, han ocurrido tres asesinatos, a los cuales, se 

podría sumar - de confirmarse la teoría de la familia - el 
extraño deceso de Marcos Rivera Mancilla, quien falleció 

al interior de su vivienda ubicada en la villa Portugal, 
en Coquimbo, tras un presunto ataque de terceras 

personas. 

Durante este año, según registros 
de la Policía de Investigaciones, en la 
zona se han registrado 39 homicidios, 
todos ellos, de gran connotación 
pública por lo violento de su accionar.

De hecho, en la retina de todos están 
los videos que han circulado por redes 
sociales del asesinato a sangre fría 
ocurrido en la caleta de Coquimbo, 
así como el ilícito cometido en las 
afueras de un restaurante a plena 
tarde, ambos ocurridos durante el 
mes de junio en la comuna puerto.

Es más, sólo en los últimos dos 
meses se han registrado tres homi-
cidios, entre ellos la muerte de un 
hombre que resultó acribillado en su 
camioneta en el sector de Colinas de 
El Romero, en La Serena; el asesinato 
de un reo al interior de la cárcel de 
Huachalalume; y el crimen de un 
hombre de 28 años, que sufrió una 
lesión con arma cortopunzante en 
Guanaqueros.

A estos casos, además, podría su-
marse la muerte de Marcos Rivera 
Mancilla, quien, el pasado 17 de 
septiembre, fue encontrado muerto 
al interior de su hogar, ubicado en la 
villa Portugal de la comuna puerto. 

De hecho, su familia acusa la in-
tervención de terceros en su muerte 
por la cantidad de heridas que pre-
sentaba su cuerpo. 

BALANCE DE AÑOS ANTERIORES

Si se  observan las cifras entregadas 
por la Policía de Investigaciones, 
los homicidios en nuestra región 
han experimentado un alza notoria, 
siendo la cifra más preocupante la 
del año 2022, cuando se alcanzaron 
los 57 crímenes.

Ahora, al comparar la estadística 
de los últimos seis años, se puede 
apreciar que sólo el año 2018 se 
bajó de los 30 crímenes, saltando 
en 2022, a los 57 homicidios antes 
descritos (ver recuadro).

Estas cifras no sólo reflejan la reali-
dad del crimen en la región, sino que 
también impactan en la percepción 
de seguridad de la población, la 
cual, puede tener consecuencias 
significativas en la calidad de vida 
y el bienestar general.

Ante este escenario, el subprefecto 
José Cáceres, jefe de la Brigada de 
Homicidios La Serena, señaló que 
detectives de dicha unidad desarrollan 

una labor importante al investigar 
casos de alta connotación social 
y de alta complejidad como éstos. 

“La tendencia en el trabajo de 
nuestra unidad especializada pre-
senta un alto grado de efectividad, 
en promedio un 70% de esclareci-

mientos tras las investigaciones, lo 
que se traduce en que la mayoría 
de las causas cuenta con imputa-
dos identificados, formalizados, en 
prisión preventiva o condenados”, 
sostuvo Cáceres. 

El jefe policial indicó que, duran-
te este año, están trabajando en 
una estrategia orientada al trabajo 
integral y multidisciplinario, con 
detectives de distintas brigadas. 
“Ellos tienen dedicación exclusiva 
para la resolución de investigaciones 
que se encuentran activas y que 
es parte de la estrategia del ‘Plan 
Calles Sin Violencia’ que apunta, en 
nuestro caso, a fortalecer el análisis 
criminal para esclarecer los delitos, 
imputar responsabilidades para la 
persecución penal del Ministerio 
Público y así disminuir la sensa-
ción de impunidad, recuperando la 
tranquilidad que todo ciudadano 
y ciudadana se merece”, señaló el 
oficial de la PDI.

HOMICIDIOS CONSUMADOS

Otra cifra, pero igual de preocupante, 
es la que entregó el “Primer Informe 
Nacional de Homicidios Consumados”, 
publicado en el pasado mes de julio por 
el Centro Nacional para la Prevención 
de Homicidios y Delitos Violentos, el 
cual arroja luz sobre la preocupante 
escalada de homicidios que ha tenido 
lugar en la Región de Coquimbo entre 
2018 y 2022. 

En ese lapso, se contabilizan 206 
homicidios consumados, de los cuales  
185 correspondieron a hombres y 21 
a mujeres. 

La estadística, que recoge infor-
mación proveniente de múltiples 
organismos públicos, incluyendo 
Gendarmería, Carabineros y la Policía 
de Investigaciones, indica que en la 
región, el año 2022, se contabili-
zó un total de 68 víctimas, lo que 
corresponde a una tasa regional de 
7,9 homicidios consumados por cada 
100.000 habitantes. 

En cuanto a las edades de las vícti-
mas, éstas se concentran en el rango 
de 18 a 29 años, sumando un total de 
79 víctimas, lo que equivale al 38,3% 
del período 2018-2022. 

En ese contexto, el informe arroja 
que el año pasado se registraron 21 
homicidios en la comuna de La Serena, 
ubicándola en el puesto 13 a nivel 
nacional en esta categoría, la cual es 
encabezada por la comuna de Santiago 
(69), Arica (44) y Valparaíso (34). Por 
otro lado, en la comuna de Coquimbo 
se cometieron 17 crímenes, situándolo 
en el lugar 20 en el país con mayor 
cantidad de homicidios consumados.

En el sector 
de Colinas 
de El Romero 
se encontró 
una camio-
neta con su 
ocupante 
fallecido, tras 
recibir varios 
disparos.
LAUTARO CARMONA

Homicidios en la región

2017 31
2018 28
2019 33
2020 36
2021 35
2022 57
2023 39
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Las grandes obras de infraestructura 
pendientes en la Región de Coquimbo 

CLAVES PARA LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN LA ZONA

La construcción de un cuarto puente a Las Compañías, según las autoridades del MOP estaría 
integrado a la iniciativa de la circunvalación.

LAUTARO CARMONA

Para varias autoridades 
resulta imperativo 

recuperar el tiempo 
perdido, pues los trámites 

ambientales y las 
autorizaciones pueden 

prolongar por años la 
ejecución de proyectos 

esenciales como las 
desaladoras, embalses y 

un cuarto puente a Las 
Compañías.

La tan anhelada reactivación econó-
mica de la Región de Coquimbo, para 
algunos expertos, debe apuntar a la 
concreción de grandes obras públicas 
que permitan abordar las diversas 
problemáticas que afectan a la zona 
y, de paso, generar empleo.

Muchos de estos proyectos vienen 
postergados de gobiernos anteriores 
y pese al consenso de que son vitales 
para la región, por uno u otro motivo 
no terminan de concretarse. 

Entre estas obras prioritarias se en-
cuentran las plantas desaladoras, el 
túnel de Agua Negra, el cuarto puente 
a las Compañías y el mejoramiento de 
la ruta a Vicuña, embalses y la pavi-
mentación de caminos básicos rurales.

DESALADORAS Y EMBALSES

Coincide con este diagnóstico de falta 
de grandes obras de infraestructura el 
diputado, Víctor Pino, quien afirma que 
es fundamental para la región que los 
proyectos vayan dirigidos a enfrentar 
la grave sequía que se vive en la zona.

“Tener plantas desaladoras y plan-
tas de reúso de agua residuales para 
la región y embalses con el objeto 
de poder tener acceso al agua, es lo 
que más se necesita hoy en día para 
garantizar la continuidad y sostener 
todas las actividades productivas que 
se realizan en la zona. Esos proyectos 
son algo primordial y que he estado 
impulsando en la Cámara como pre-

sidente de la Comisión de Recursos 
Hídricos”, explicó el diputado.

Por otro lado, Pino resalta que en 
materia de conectividad es importante 
el proyecto de mejoramiento en la Ruta 
5 y también el túnel de Agua Negra, 
que va relacionado con la ampliación 
de la ruta 41, “para poder convertir a 
la región en un hub logístico con el 
resto del cono sur de América, ya que 
se puede hacer el corredor bioceánico 
desde Porto Alegre en Brasil hasta 
el Puerto de Coquimbo”, comenta el 
parlamentario.

El diputado Pino resalta que estos 
proyectos son primordiales para el 
desarrollo de la región y que deben 
estar en el foco de las autoridades.

A su vez, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida sostiene que las desala-
doras deben ser el gran proyecto para 
hacer frente a la crisis hídrica que se 
está viviendo.

“Además, se debe tener en claro que 
si se va a declarar zona de catástrofe 
en las comunas donde existe mayor 
crisis hídrica”, afirmó Fuenzalida.

Al mismo tiempo, el diputado UDI 
manifestó que es lamentable que el 
túnel Agua Negra no sea prioridad 
para el Gobierno, asegurando que la 
ministra Jessica López ya le habría 
quitado el piso a la iniciativa. 

Mientras que el senador Matías Walker 
espera que el Presidente Boric en su 
visita a la región se comprometa a 
adelantar las plantas desaladoras 
multipropósitos en las tres provincias.

“Así como es fundamental avanzar 
en embalses, como Murallas Viejas 
o en el de cabecera en la provincia 
de Choapa, también en el tranvía y 
la electromovilidad integrada para la 
conurbación. Esas deberían ser las 
obras prioritarias para la región”, dijo 
Walker.

NUEVOS PROYECTOS

Ante la necesidad de avanzar en la 
implementación de obras de infraes-
tructura en la región, la ministra de 
Obras Públicas, Jessica López, señaló 
a El Día que para los próximos tres 
meses existe un plan de licitaciones de 
alrededor de 60 obras, las que algunas 

están en los estudios iniciales y otras 
ya en construcción. Estas iniciativas 
tendrán una inversión de $62 mil mi-
llones y generarán 2.261 puestos de 
trabajo (en promedio mensual según 
la obra).

Al respecto, la autoridad mencionó 
en este listado de iniciativas la re-
posición del Puente de Marquesa; la 
restauración de la iglesia San Vicente 
Ferrer de Ovalle; el Polideportivo de 
Sindempart; el estadio de Vicuña; las 
obras de mejoramiento en la quebrada 
de Peñuelas o la conservación del 
aeródromo de Pichidangui, entre otras.

TÚNEL DE AGUA NEGRA 

Respecto al túnel Agua Negra, López 
reitero que están llevando a cabo un 
estudio con el objeto de ver cuáles son 
las alternativas de paso fronterizo en 
la región y con esa información, decidir 
por la alternativa más apropiada.

La secretaria de Estado agregó que 
otras de las iniciativas proyectadas 
para la región son las desaladoras que 
deberían estar listas en cuatro o cinco 
años, sumado a una nueva planta de 
tratamiento de aguas servidas con el 
fin de darle uso a los flujos que hoy 
se descargan en el mar.

Sobre el proyecto de la doble vía a 
Vicuña, López se limitó a decir que se 
están realizando las expropiaciones 
respectivas y que éstas “van por un 
buen camino”.

Ahora bien, al consultar nuevamen-
te sobre la iniciativa binacional de 
Agua Negra, el seremi del MOP, Javier 
Sandoval, sostuvo que es un proyecto 
complejo que no cuenta con financia-
miento y que es el Presidente de la 
República quien debe tomar la decisión.

“El estudio de alternativas se está 
licitando para su adjudicación, donde 
se compararán otras alternativas de 
pasos fronterizos, que permitirá con-
tar con información para tomar una 
decisión”, señaló Sandoval.

En cuanto al cuarto puente a Las 
Compañías, Sandoval explicó que ello, 
va de la mano de la circunvalación que 
se levanta como opción alternativa a 
la Ruta 5.

“Esta idea de contar con una circun-
valación ha ido ganando fuerza y así 
hemos ido avanzando en el estudio 
que está comenzando su ingeniería de 
detalle, lo que permitiría, si se toma 
la decisión a nivel central, darle un 
cuarto puente a Las Compañías, uno 
de los sectores más poblados de La 
Serena”, indicó.

JESSICA LÓPEZ
MINISTRA DE OBRAS PÚBLICAS

Para los próximos 
tres meses existe un 
plan de licitaciones de 
alrededor de 60 obras 
destinadas a la región 
de Coquimbo”

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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EXTRACTO

Natalia Tapia Araya
Secretaria ( s )

Ante el Primer Juzgado de Letras Civil de La Serena, en causa 
voluntaria N° RIT V-174- 2020, sobre “declaración de 
interdicción y nombramiento de curador”, con fecha 03 de 
diciembre del 2020, se dictó sentencia en esta causa, en donde 
“Se declara la interdicción definitiva por demencia de doña EDA 
AMANDA ROGO SAAVEDRA, cedula de identidad N° 
4.081.920-7, domiciliada en domiciliada en Las Alcaparras, 
Parcela J1, Sector Los Porotitos, LA SERENA quien, por tanto, 
queda privada de la administración de sus bienes y se designa, 
como curador definitivo a su hija doña MAGALY ISABEL 
BRICEÑO ROCO, cedula de identidad Nº 7.704.304-7, 
domiciliada en domiciliada en Las Alcaparras, Parcela J1, Sector 
Los Porotitos, LA SERENA. La referida sentencia fue 
rectificada con fecha 13 de abril del año 2023, en el 
siguiente sentido: Donde dice, “Rogo”, debe decir, “ROCO”. En 
lo demás queda firme la sentencia. La Serena, 02-08-2023.

EXTRACTO

En causa Rol V-108-2023, seguida ante el Primer 
Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 
sentencia definitiva firme de fecha 04 de agosto de 2023, 
rectificada el 30 de agosto de 2023, la interdicción 
definitiva por causa de demencia de doña Amira Doris 
Fernández Miranda, Cédula Nacional de Identidad N° 
2.883.987-1, quedando privada de administrar sus bienes, 
designando como curadora  definitiva a su hija doña 
Deyse Angélica Del Carmen Silva Fernández, Cédula 
Nacional de Identidad N° 6.731.546-4, liberándola de la 
obligación de rendir fianza y de extender a escritura 
Pública. La Serena, 27 de septiembre de 2023.

Natalia Tapia Araya
Secretaria(s )

Por sentencia dictada con fecha 17 de mayo de 2023, en 
causa Rol V-91-2022, seguida ante el Segundo Juzgado de 
Letras de Coquimbo, se ha concedido la posesión efectiva de 
la herencia testada quedada al fallecimiento de doña ALICIA 
MERCEDES ESPINOZA CASTRO, C.I N° 2.319.910-6, 
cuyo último domicilio fue en Calle Gabriela Mistral N° 320, El 
Llano, Coquimbo, a sus hijos Marcela Morales Espinoza C. I. 
N° 8.936.376-4, Roberto Morales Espinoza C.I. N° 
10.718.373-6 y Ximena Morales Espinoza C.I. N° 
8.936.377-2° ° , en su calidad de herederos testamentarios, 
de conformidad al testamento abierto otorgado ante el 
Notario Público de Coquimbo don Miguel Bauza Fredes, de 
fecha 24 de enero de 2017, repertorio N°305-2017. María 
Francisca Villalobos, Secretaria Interina. Coquimbo, 14 de 
septiembre de 2023.

EXTRACTO POSESION EFECTIVA

Críticos niveles de agua registran 
los embalses de la región 

CONSECUENCIAS DE UN AÑO CON ESCASAS PRECIPITACIONES

La Provincia del Limarí 
es la que presenta 

peores porcentajes de 
agua almacenada, con 

un 7% para La Paloma y 
Cogotí, y sólo Recoleta 

está en la actualidad, con 
una cifra un poco más 
alentadora, llegando al 

16%. El embalse Puclaro 
en el Elqui, en tanto, está 

una situación similar,  
con un 12%, mientras 

los embalses de Choapa 
son los que presentan un 
promedio más favorable.  

Un preocupante panorama hídrico 
vive la Región de Coquimbo, lo que se 
ve reflejado en los bajos niveles de agua 
almacenada en los embalses, situación 
agravada por las escasas precipitaciones 
registradas este año. 

La Provincia del Limarí registra los 
peores número, con un 7% de agua 
almacenada en los embalses de La 

Paloma y Cogotí. El embalse Recoleta, 
por su parte, presenta una situación 
un poco más favorable, con un 16%.

En la Provincia del Elqui la situación 
es similar. Si bien el embalse La Laguna 
registra un 54% de acumulación de 
agua, el embalse Puclaro (que es el 
más grande) sólo registra un 12%.

Por su parte, las escasas precipita-
ciones que han caído este año se han 
registrado principalmente en la Provincia 
del Choapa, lo que ha permitido que 
sus embalses tengan un presente algo 
más alentador. Así, El Bato registra un 
porcentaje de 49% de agua embalsada, 
mientras Corrales tiene un 35%.

“La provincia del Choapa cuenta el 
mayor porcentaje de volumen alma-

cenado en la región. En contraste, la 
situación en la provincia del Limarí es 
dispar, ya que el Sistema Paloma tiene 
un volumen total de 79,7 millones de 
metros cúbicos, lo que representa ape-
nas un 8% de la capacidad de sus tres 
embalses. Por otro lado, la cuenca del 
río Elqui cuenta con un volumen total 
de 46,3 millones de metros cúbicos, 
equivalente al 19% de su capacidad de 
almacenamiento”, explicó al respec-
to, Sebastián Normabuena, ingeniero 
agrónomo del Laboratorio Prommra 
de la Universidad de La Serena y del 
Consorcio Centro Tecnológico del Agua 
Quitai Anko.

En esa línea, el experto asegura que 
esta situación empeorará. “Se espera 

que en los próximos meses los embalses 
experimentarán una disminución en su 
volumen almacenado. Esta reducción se 
debe principalmente al escaso aporte de 
la escorrentía superficial y al aumento 
en la demanda agrícola, especialmente 
en las cuencas del Elqui y Limarí. Sin 
embargo, en Choapa se espera que los 
volúmenes se mantengan estables o 
disminuyan levemente, gracias al aporte 
de sus ríos afluentes que contribuirán 
al llenado de los embalses”, puntualizó. 

Por su parte, el meteorólogo del cen-
tro científico Ceaza, Tomás Caballero, 
explicó que, en general, “los embalses 
en la región están con muy poca agua 
para el total de la capacidad que tienen, 
debido a las pocas precipitaciones que 

En la Provin-
cia de Elqui, 
el embalse 
Puclaro pre-
senta sólo un 
12% de agua 
embalsada. 
LAUTARO CARMONA

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en 
Rengifo N°240, rematará el 18 de octubre de 2023, 
a las 11:00 hrs., inmueble ubicado en La Serena, 
CALLE REINALDO VELÁSQUEZ MUÑOZ N° 4110, sitio 
D 09 Manzana D, Conjunto Habitacional Ciudad de 
Los Llanos. Inscrito a fojas 4364, Nº 2965, en el 
Registro de Propiedad del CBR de La Serena, año 
2018. Rol de avalúo Nº 7000-267, de La Serena. 
Mínimo para la subasta $42.592.442.- Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista del Banco 
del Estado de Chile a la orden del Tribunal equivalente 
al 10% del mínimo, esto es $4.259.244. Demás 
condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con 
FLORES”,Rol C-2617-2022, del tribunal citado. La 
Serena, 05 de septiembre de 2023.

Erick Barrios Riquelme
Secretario Subrogante.

AVISO DE REMATE

El 2° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en 

Rengifo N°240, rematará el 19 de octubre de 2023, 

a las 12:00 hrs., el inmueble ubicado en La Serena, 

acceso por calle Río Zancarrón N° 2120, sitio 16 

manzana 3, loteo Doña Gabriela II Etapa A. Inscrito a 

fojas 3728, Nº 3416 del Registro de Propiedad del 

CBR de La Serena del año 2007. Rol de avalúo Nº 

937-16, de La Serena. Mínimo para la subasta 

$43.923.806.- Garantía: Los interesados deberán 

presentar vale vista del Banco del Estado de Chile a la 

orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, 

esto es $4.392.380. Demás condiciones autos 

“BANCO DEL ESTADO con BORDONES”, Rol 

C-2424-2018, del tribunal citado.

Isabel Cortés Ramos
Secretaria Subrogante.

Veinticinco de septiembre de dos mil veintitrés.

AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo 

N°240, rematará el 20 de octubre de 2023, a las 

09:00 hrs., inmueble ubicado en Pasaje Jenaro 

Prieto N° 1.792, sitio 8 Manzana 1, Etapa I del Loteo 

Los Arcos de Pinamar VIII, La Serena.  Inscrito a fojas 

2214, Nº 1536, en el Registro de Propiedad del CBR de 

La Serena, año 2017. Rol de avalúo Nº 1173-148, de La 

Serena. Mínimo para la subasta $38.877.294.- 

Garantía: Los interesados deberán presentar vale 

vista del Banco del Estado de Chile a la orden del 

Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es 

$3.887.729. Demás condiciones autos “BANCO DEL 

ESTADO con LOPEZ”, Rol C-3210-2020, del 

tribunal citado. La Serena, 12 de septiembre de 2023.

Erick Barrios Riquelme.

Secretario Subrogante.

ha habido en los últimos años. Este 
año, a pesar de tener la presencia del 
fenómeno de El Niño, demuestra por 
qué es tan difícil hacer pronósticos, 
porque claro, El Niño trajo sistemas 
frontales, pero éstos llegaron con fuerza 
a Santiago y la parte norte de la Región 
de Valparaíso. En el Choapa cayeron 
algunas precipitaciones, pero aun así 
está con un déficit cercano al 70%, 
mientras el Limarí y el Elqui tienen 
un mayor déficit, que va entre el 80 y 
90%”, apuntó. 

PREOCUPACIÓN DE REGANTES 

Durante este jueves el Presidente 
Gabriel Boric visitará la comuna de 
Río Hurtado, en donde se espera que 
sobrevuele el embalse Recoleta para 
observar la situación en la que se en-
cuentran los embalses. 

En ese contexto, desde la junta de 
vigilancia de Río Hurtado describieron el 
desfavorable panorama en el que viven. 

“La situación actual es muy mala, 
porque no tenemos absolutamente 
nada de nieve en la cordillera, enton-
ces estamos en una sequía extrema. 
En este momento están bajando 700 
litros por segundo más o menos, eso es 
lo que tiene el río actualmente. El año 
pasado estábamos en 1.200 litros por 
segundo, y ahí se nota una diferencia 
absoluta. El año pasado algo cayó de 
lluvia que nos salvó. 2022 fue un año 
bueno comparado con todos los años 
anteriores, que era peor. En cambio este 
año está complicado, mucha gente 
ya ha perdido sus árboles, y lo peor de 
perder un árbol es que después no se 
pueden recuperar. Si es que se secó, 
se secó no más”, explicó el presidente 
de la junta, Hugo Miranda. 

Ante esta situación, el dirigente riohur-
tadino aseguró que se están tomando 
algunas medidas. “Vamos a partir con 
turnos de agua cada 30 días más o 
menos. La idea es hacer siete u ocho 
turnos desde ahora hasta a abril. Vamos 
a tener poca producción”, puntualizó. 

Como ya fue mencionado anteriormen-
te, uno de los embalses que vive una 
compleja situación es La Paloma, con 
solo un 7% de agua almacenada. En ese 
contexto, el presidente de la Junta de 
Vigilancia del Río Limarí y Río Grande, 
José Eugenio González, detalló que en 
la actualidad, “tenemos alrededor de 
56 millones de metros cúbicos, pero 
es indudable que de aquí en adelante 
va a empezar a bajar con más fuerza. 
La idea nuestra es llegar con esto a los 

meses de mayo y junio. Esta situación 
está provocada principalmente por la 
falta de nieve, ya que ésta representa el 
70% del agua embalsada, y la lluvia el 
resto. Pero estamos en un año inédito 
en donde no hay prácticamente nada 
de nieve en la cordillera”, explicó. 

“En Las Ramadas de Tulahuén es-
tamos con caudales de los 900 litros 
por segundo. Más abajo, como el río va 
sumando vertientes, llegamos con casi 
1.500 litros por segundo a Puntilla de 
San Juan. Llevamos casi 13 años de 
sequía, y desde 2003 que el embalse 
La Paloma no rebalsa. La situación es 
compleja”, agregó González. 

NECESIDAD DE APOYOS 

Desde ambas juntas de vigilancias 
creen que son necesarios apoyos por 
parte del Estado para ir en ayuda de 
los afectados. 

Para Hugo Miranda resulta urgente 
que los pagos de créditos Indap pue-
dan aplazarse. “Hay que pedir a las 
autoridades que entreguen créditos y 
no obliguen a pagar ahora, que poster-
guen el pago. La gente quiere pagar, 
pero no tiene como pagar si no hay 
producción”, indicó. 

Por su parte, José Eugenio González 
apunta a medidas que permitan una 
mejor adaptación al largo plazo. “A 
nosotros nos parece que la alternativa 
más razonable es la conexión hídrica 
entre el sur y el norte. Hay propuestas 
presentadas al Ministerio de Obras 
Públicas para hacer andar estos pro-
yectos que son interesantes, y a un 
costo no tan alto, porque por otro lado, 
la desalación es inalcanzable para la 
agricultura. No hay rubro que financie 
los costos de desalar y elevar el agua. 
En cambio, los proyectos de carreteras 
hídricas nos parecen una buena idea”, 
sostuvo.

Embalse Porcentaje 
 almacenado
El Bato (Choapa) 49%
Corrales (Choapa) 35%
La Laguna (Elqui) 54%
Puclaro (Elqui) 12%
Recoleta (Limarí) 16%
La Paloma (Limarí) 7%
Cogotí (Limarí) 7%

Porcentaje de agua 
acumulada en los 
embalses de la región

La Paloma es uno de los embalse con peores niveles de agua almacenada, con solo un 7%.
LAUTARO CARMONA
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El señor Alcalde y Concejo Comunal de Monte Patria, en cumplimiento a lo establecido en la Ley General de 
Urbanismo y Construcciones y Ley de Bases Generales del Medio Ambiente, invita a la comunidad en general a 
participar del proceso de Consulta Pública del Anteproyecto del Plan e Informe Ambiental del Plan Regula-
dor Comunal de Monte Patria, localidades de Monte Patria, Huana, Las Paceras, La Península, El Palqui, 
Huatulame, Chañaral Alto, Mialqui, Chilecito, Carén, Chañaral de Carén, Tulahuén, Pedregal, Rapel y Las 
Mollacas, de acuerdo al siguiente Calendario:

PRIMERA AUDIENCIA PÚBLICA:
Estas instancias se realizarán en horario de 18:30 hrs., de acuerdo al siguiente calendario por localidad:
- Martes 10 de octubre 2023 / Ciudad de Monte Patria (incluye Huana, Las Paceras y La Península)/Lugar: 
Camping Municipal.
- Miércoles 11 de octubre 2023 / Ciudad de El Palqui / Lugar: Escuela de El Palqui
- Jueves 12 de octubre / Localidad de Huatulame / Lugar: Escuela de Huatulame 
- Viernes 13 de octubre 2023 / Localidad de Chañaral Alto / Lugar: Escuela de Chañaral Alto  
- Lunes 16 de octubre 2023 / Localidad de Chilecito (incluye Mialqui) / Lugar: Escuela de Chilecito
- Martes 17 de octubre de 2023 / Localidad de Carén (incluye Chañaral de Carén, Tulahuén y Pedregal) / 
Lugar: Escuela de Carén
- Miércoles 18 de octubre 2023 / Localidad de Rapel (incluye Las Mollacas) / Lugar: Escuela de Rapel

EXPOSICIÓN PÚBLICA:
Exposición Física: desde el día 19 de octubre hasta el 01 de diciembre de 2023, inclusive; en la Secretaría 
Comunal de Planificación de la Ilustre Municipalidad de Monte Patria, calle Diaguitas Nº 31, Monte Patria, en 
horario de lunes a jueves desde 8:30 a 17:30 hrs. y día viernes desde las 8:30 a 16:30 hrs.

Exposición virtual de la documentación estará disponible en la página web de la Ilustre Municipalidad de Monte 
Patria, 

SEGUNDA AUDIENCIA PÚBLICA:
Estas instancias se realizarán en horario de 18:30 hrs., de acuerdo al siguiente calendario por localidad:
- Lunes 04 de diciembre 2023 / Ciudad de Monte Patria (incluye Huana, Las Paceras y La Península, Rapel, 
Las Mollacas) / Lugar: Centro Cultural
- Martes 05 de diciembre 2023 / Localidad de Carén (Incluye Caren, Chilecito, Mialqui, Tulahuén, Chañaral de 
Carén y Pedregal) / Lugar: Escuela de Carén
- Miércoles 06 de diciembre 2023 /Localidad de Huatulame (Incluye Hualtulame, El Palqui y Chañaral Alto / 
Lugar: Escuela de Huatulame.  

Recepción de observaciones fundadas hasta las 17:30 hrs. del día miércoles 3 de enero de 2024, las que 
deberán ingresar formalmente por Oficina de Partes de la Ilustre Municipalidad de Monte Patria, ubicada en calle 
Diaguitas Nº 31, Monte Patria, o mediante correo electrónico a la casilla prc@mpatria.cl debiendo señalar en 
ambas modalidades los datos de contacto de quien formula la observación  (nombre completo, dirección, 
teléfono y/o correo electrónico).

ACTUALIZACIÓN PLAN REGULADOR 
COMUNAL DE MONTE PATRIA  

Cristian Herrera Peña
Alcalde Comuna de Monte Patria

https://www.munimontepatria.cl/web/index.php/direcciones-municipales/informacion-plan-regulador#anexos .

Avanza proyecto que reduce plazos de 
construcción y precio de viviendas nuevas

POR INICIATIVA DEL DIPUTADO JUAN MANUEL FUENZALIDA

Como integrante de la comisión de Vivienda de la Cámara de Diputados, liderada por su par, 
Tomás Hirsch (izquierda), el diputado Juan Manuel Fuenzalida busca acelerar los procesos 
para que las familias accedan a una vivienda definitiva. 

CEDIDA

La moción no sólo busca que las familias puedan acceder 
a una propiedad definitiva, sino que además, permitirá 

acortar los plazos de entrega y aplicar sanciones cuando 
existan incumplimientos.

Recientemente la consulta Déficit 
Cero entregó antecedentes que indican 
que el déficit habitacional hoy día en 
Chile está entre 650 mil y 700 mil 
viviendas, y que, a pesar del plan de 
emergencia habitacional que lidera 
el Ejecutivo, el déficit podría seguir 
creciendo y llegar a 1,3 millones de 
viviendas en 2030, lo que equivaldría 
al 10% de los hogares en el Chile 

de hoy.
Producto de estas preocupantes 

cifras, en noviembre de 2022 el 
diputado Juan Manuel Fuenzalida 
presentó un proyecto para modifi-
car la Ley General de Urbanismo y 
Construcción en que analizó los pla-
zos y sanciones por incumplimiento 
para la construcción de edificios de 
departamentos, permitiendo de esta 
manera, disminuir el tiempo en que 
un proyecto se entrega, y con esto,  
reducir los costos hasta en un 12%, 
disminuyendo el precio de venta, 
y generando mayor inversión y, al 

mismo tiempo, más empleos.
“Hemos visto que varios proyectos 

de viviendas sociales y DS19 que son 
de integración social, estaban atra-
sados por temas burocráticos, lo que 
estaba originando cierto riesgo de que 
no se pudieran desarrollar. Por esta 
eliminación de la exención tributaria, 
que se derogó para financiar lo que 
fue la PGU, se estaba generando 
un problema con los atrasos que 
se producían en el otorgamiento de 
permisos para estas inmobiliarias. 
Este mismo tema de la burocracia, de 
esta extensión excesiva de los plazos 
de revisión, duplicidad en lo que eran 
ciertos trámites y otras cosas acce-
sorias al proceso, provocan un atraso 
innecesario y excesivo. Asimismo, 
el proyecto analiza la situación de 
competencias de los directores de 
obras y de los conservadores, que 
para archivar un plano de copropiedad 
se pueden demorar hasta 60 días, 
e incluso la seremi de Salud, puede  
demorar hasta 6 meses por temas 
de basura, a pesar de que el Código 
Sanitario dice que tienen 20 días 
hábiles”, indicó Fuenzalida. 

Adicionalmente, el diputado señaló 
que, en materia de los informes de 
mitigación de impacto vial, la iniciativa 
busca eliminar los 6 meses que, hoy 
día, demora cualquier proyecto y que 
es un requisito necesario para pedir 
el permiso. “Estamos diciendo que se 
pueda garantizar o se puedan hacer 
obras menores que permitan ingresar 
o solicitar el permiso con el ingreso del 
IMIV, que es la ventanilla única que 
maneja el Ministerio de Transportes. 
Acotamos el proceso, establecimos 
plazos claros y esperamos que pronto 
se apruebe para seguir avanzando 
por el futuro de un Chile próspero, 
feliz y en familia”, aseveró. 

Por último, el parlamentario sostuvo 
que frente a la compleja situación eco-
nómica que vive el país, toda acción, 
en esta materia, apoyará a quienes 
por ahora no pueden acceder a una 
solución crediticia y, por lo tanto, esta 
iniciativa no baja estándares, sino 
simplemente, acorta los plazos para 
dar el permiso final, “costos que hoy 
por hoy, y en base a la rentabilidad de 
los proyectos, son traspasados a los 
compradores”, concluyó Fuenzalida. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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“El Gobierno tiene que 
pensar que los empresarios 

no son sus enemigos”

OSCIEL VELÁSQUEZ, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE PESCA

LAUTARO CARMONA

Osciel Velásquez, presidente de la 
Asociación Nacional de Pesca, ma-
nifestó su molestia por la declaración 
de Área Marina Costera Protegida en 
la comuna de La Higuera, asegurando 
que su sector será el más afectado por 
esta decisión, pese a lo cual, afirma, el 
Gobierno no los ha tomado en cuenta.

En entrevista con diario El Día, el 
empresario sostuvo que la declaratoria 
incluye sectores donde históricamente 
se ha pescado, lo que, a su juicio, 
podría generar cesantía.

Aunque descartó alguna movilización 
por la visita del Presidente Gabriel Boric, 
ayer hicieron público un documento 
en el que rechazan el área protegida 
que se está proponiendo. De paso, 
descartó que ese sector haya sido  
sobreexplotado.

-¿Qué es lo que más les incomoda 
del Área Marina Costera Protegida?

“Nos incomoda todo, porque  es una 
zona histórica donde nosotros hemos 
pescado, tanto la pesca artesanal 
como la industrial, y sentimos que 
hay una conservación en torno a las 
islas. Ese lugar hoy día se está con-
servando y  lo estamos respetando y 
cuidando entre todos. Pero extenderla 
significa inmediatamente restringir las 
actividades de la pesca en ese lugar”.

-¿Pidieron que el Presidente re-
cibiera a los gremios en esta visita 
a la zona para explicar su postura?

“No. El Gobierno nos ha ‘inflado’ 
poco. Primero, nos enteramos por la 
prensa, ni siquiera fuimos consultados 
por esto. Todos pensamos que era un 
área de conservación, pero cuando 
empezamos a ver el estudio, nos di-
mos cuenta que lo estaba evaluando 
una ONG del año 2006. Más encima 
dan información añeja, que habla de 
que los recursos están colapsados, lo 
que no es verdad. Las pesquerías de 
la Región de Coquimbo están todas 
certificadas, hemos cambiado nues-
tro arte de pesca, tenemos uno más 
selectivo y nada se toma en cuenta 
para esto. A la pesca artesanal que 
históricamente invade esa zona tam-
bién le están colocando restricciones, 
y lo otro es ir a una gobernanza que 
va a estar regida por ambientalistas. 
Pero nosotros estamos bien regulados 
por la Subsecretaría de Pesca, lo que 
consideramos es más que suficiente”.

-Cuáles son los efectos que oca-
sionaría a la industria pesquera 
esta medida?

“Para la pesca artesanal significa 
más allá de un 40% de sus calade-
ros y zona de pesca, y para la pesca 
industrial nosotros entregamos las 5 
millas, pero hoy no estamos operando 
dentro de esas millas, y más encima 
nos quieren imponer esta nueva res-
tricción, lo que significa poco incentivo 
para trabajar por la sustentabilidad y 
el cuidado de los recursos”.

-¿Por qué cree que ustedes no han 
sido considerados antes de la firma 

del decreto que declare esta área 
como protegida?

“Yo creo que el Gobierno quiso, de 
repente, hacer algo muy rápido. Quiso 
restringir y sólo tuvo unas pocas re-
uniones con la gente de La Higuera, 
pero la gente de Coquimbo, la gente de 
Fetramar (Federación de Trabajadores 
del Mar), y los rastreros de Coquimbo 
no fuimos considerados para nada”.

-¿Habrá cesantía en el sector si el 
Presidente firma el decreto?

“No me cabe la menor duda. Aquí la 
FAO nos dice que estamos preocu-
pados de la seguridad alimentaria. 
Tenemos 4.500 kilómetros de costa, 
estamos preocupados de alimentar al 
mundo y decisiones como estas  están 
colapsando las medidas para dar esa 
seguridad alimentaria. La industria 
del crustáceo tiene mucha mano de 
obra calificada y no nos pueden seguir 
poniendo obstáculos. Hicimos todos 
los esfuerzos para certificar nuestras 
pesquerías. Fuimos la primera pes-

quería certificada de Chile y esto sería 
el premio. No puede ser. El Gobierno 
tiene que pensar que los empresarios 
no son sus enemigos, por el contrario. 
Son sus aliados para seguir dando 
empleo y trabajo”.

-Más allá de proteger esa zona 
marina, ¿cree que hay una intención 
política detrás de esto?

“Yo creo que hay una intención un 
poco ideológica, pero tendría que verse 
más en profundidad, porque estamos 
viviendo una crisis de desconfianza, 
y si quienes van a administrar esto 
son algunas ONGs del tipo radical 
y con antecedentes añejos, me da 
mala espina este tema”.

-Que el Gobierno  intervenga esta 
área histórica de pesca, ¿significa 
que también interviene la línea de 
producción que tienen?

“De todas maneras. Si esa es una 
zona de captura. Especialmente para 
la pesca artesanal, porque nosotros 
podemos pasar de Lengua de Vaca 

hacia el sur, pero las embarcaciones 
más pequeñas no pueden transitar 
más allá. Por lo tanto, casi el 50% de 
su zona quedaría sin poder pescar”.

-¿Cuál cree que es la solución? 
¿Dejar todo tal como está o que se 
intervenga un sector muy acotado?

“Yo creo que hoy día el Presidente 
tiene que darse cuenta que medidas 
como éstas están alejando a los em-
presarios de hacer bien las cosas. Aquí 
se nos pide que seamos sustentables, 
que recuperemos pesquerías y esta-
mos haciendo todos los esfuerzos. 
Pero estas medidas nos alejan de 
una eficiencia productiva”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

El dirigente gremial pronosticó un aumento de la 
cesantía en el área pesquera de la región si el Ejecutivo 

autoriza la creación de un Área Marina Costera Protegida 
en la comuna de La Higuera. Yo creo que hoy día 

el Presidente tiene 
que darse cuenta que 
medidas como éstas 
están alejando a los 
empresarios de hacer 
bien las cosas”
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 UF 05.10.23: $ 36.203,56 DÓLAR COMPRADOR: $913,50 DÓLAR VENDEDOR: $913,80 IPC AGOSTO: +0,1% IPSA:+0,24%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 5.699,33 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,09% y cerró en 
28.952,58 puntos. 

Con foco en la reactivación económica se 
realizó nueva jornada de Compromiso Regional

SE REALIZÓ EN LAS INSTALACIONES DEL CASINO ENJOY DE COQUIMBO

En las exposiciones de la instancia patrocinada por 
Cidere, el Magíster de Administración de la UCN y 

Minera Los Pelambres y organizada por Diario El Día, se 
abordó, por ejemplo, como esta última ha implementado 

diferentes proyectos que han mejorado la calidad de 
vida de los habitantes de la Provincia del Choapa.

Reactivación económica y desa-
rrollo territorial. Esta fue la temática 
principal que se trató en una nueva 
versión del Ciclo de Desayunos para 
conversar sobre el Cambio Climático, 
instancia que se realizó desde las 
10.00 horas en el Casino Enjoy de 
Coquimbo y que fue patrocinada 
por la Corporación Industrial pa-
ra el Desarrollo Regional (Cidere), 
el Magíster de Administración de 
la Universidad Católica del Norte, 
además de Minera Los Pelambres 
(MLP) y organizada por Diario El Día. 

De este modo, el primer expositor fue 
el director del Centro de Inteligencia 
Territorial de la Universidad Adolfo 
Ibáñez (UAI), Luis Valenzuela, quien 
dio a conocer las herramientas que 
han desarrollado en dicha institu-
ción, como por ejemplo, una matriz 
de bienestar humano territorial que 
tiene como objetivo avanzar hacia 
una mejor calidad de vida. 

“La implementamos en la Provincia 
de Choapa. Básicamente son dife-
rentes indicadores que establecen 
estándares, en el sentido de que 
pueden ser acordados a través de 
priorizaciones o focalizaciones, para 
generar conocimiento y análisis en 
relación a qué queremos conservar 
en un área determinada”, subrayó. 

Así, el también académico señaló 
que la plataforma de bienestar hu-
mano se encuentra disponible no sólo 
para la utilización de los gobiernos 
regionales, sino que también para 
las municipalidades.

“Con esto, buscamos fortalecer su 
gestión para que la incidencia de 
las diversas políticas públicas sean 
mayores. Eso sí, no entendiendo 
como política pública lo que lleva 
a cabo el aparato estatal, sino que 
también aquellas otras que tienen 
efectos en lo público. Esto, enten-
dido en el desafío de la convivencia”, 
complementó. 

En tanto, la segunda charla de la 
jornada, corrió por parte de la coor-
dinadora de Proyectos del Centro 
de Inteligencia de la misma UAI, 
Paula Altamirano, quien presentó los 
resultados de la matriz de bienestar 
humano en la Provincia de Choapa. 

“Desde la inclusión de nueva in-
fraestructura hasta el aumento de 

calidad en la ya existente, fuimos 
agarrando cada uno de los proyectos 
dispuestos por Los Pelambres para 
observar los cambios que produjeron 
a nivel local”, dijo.

En ese sentido, la experta explicó  
que se midió la accesibilidad, el es-
cenario ambiental y socioeconómico, 
la conectividad, y la seguridad, en-
contrando efectos bastante positivos. 

Por su parte, la última exposición 
estuvo a cargo de la directora del 
Observatorio Laboral del Servicio 
Nacional de Capacitación y Empleo 
(Sence), Natalia Sandoval, quien dio 
cuenta del escenario del trabajo en 
la región.  

VINCULACIÓN ENTRE EL 
SECTOR PÚBLICO Y PRIVADO

Consultado el presidente ejecu-
tivo de Antofagasta Minerals, Iván 

Arriagada, sostuvo que esta nueva 
versión del Ciclo de Desayunos sobre 
el Cambio Climático, fue una gran 
oportunidad para conocer los desa-
fíos que se presentan a nivel local. 

“Así, observamos cómo podemos 
contribuir cada uno, desde nuestro 
ámbito, para ir resolviendo estos 
retos y aportar al desarrollo de la 
zona”, añadió. 

Mientras que la secretaria regional 
ministerial de Minería, Constanza 
Espinosa, aseguró que instancias 
como estas son valiosas, no sólo 
porque generan encuentros para 
la vinculación entre la minería, la 
industria junto con los proveedores, 
sino que también porque logran 
abordar brechas existentes para el 
fomento o el desarrollo del rubro, 
“permitiendo visibilizar desafíos y 
oportunidades que potencien un 
sector más robusto, sustentable, 

diverso e inclusivo”. 
“El gobierno del Presidente Gabriel 

Boric ha puesto la reactivación econó-
mica y el crecimiento de la industria 
como prioridad mediante la reforma 
integral a la tramitación de permi-
sos sectoriales que consiste en la 
simplificación de los procesos de 
tramitación de iniciativas de inversión, 
la reducción de forma sustantiva 
en sus tiempos, el otorgamiento 
de mayor previsibilidad a los pro-
cesos de evaluación y la entrega de 
certezas jurídicas a inversionistas. 
Además de estrategias de desarrollo 
y fomento a la minería, generando 
empleos, mejorando la calidad de 
vida de las familias y protegiendo 
la riqueza cultural propia de nuestra 
región”, agregó la seremi. 

Por su parte, el rector de institu-
ciones Santo Tomás, Pablo Pinto, 
aseveró que la reactivación econó-
mica es clave y por eso, no sólo se 
necesitan de diversos proyectos de 
inversión en sectores como mine-
ría y agricultura, sino que también 
para afrontar problemáticas como 
la escasez hídrica. 

“Son áreas claves, fundamentales 
para que esta zona atraiga más 
personas a vivir. Ese es un elemento 
central. Esta es una región de muchos 
servicios y por lo tanto, allí existe 
una economía que puede tener gran 
desarrollo”, concluyó.

La instancia 
congregó a 
representan-
tes del sector 
público y pri-
vado, quienes 
dialogaron 
sobre las es-
trategias para 
lograr 
la reactiva-
ción además 
del desarrollo 
económico. 
LEONEL FRITIS

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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frentar la pandemia por Covid-19 y 
en esta línea, tomamos definiciones 
fundamentales, como suspenderlo 
transitoriamente para acomodar 
los requerimientos sanitarios que 
enfrentamos en ese momento. 

Sí, nuestro contratista tuvo un 
inconveniente en la ejecución de 
las obras marinas que resultó en la 
caída al mar de esta estructura en 
el sector de Los Vilos, pero eso no 
tuvo ningún impacto en el medio 
ambiente ni en la seguridad de la 
población. Esto se está resolviendo 
de acuerdo a la normativa vigente”. 

- Esta puesta en marcha de INCO,  
¿va a tener algún hito que la dé 
por inaugurada? 

“Sí, pero todavía tenemos que 
establecer una fecha para llevarlo 

a cabo. Próximamente lo vamos a 
comunicar para, digamos, celebrar lo 
que significa su puesta en marcha”. 

- ¿Podría ser dentro de este curso? 
“Aún no definimos su fecha 

específica”. 
-El  Inst ituto  Nacional  de 

Estadísticas dio a conocer que 
las exportaciones desde la Región 
de Coquimbo aumentaron más de 
un 30% en julio, incremento que 
se debió al aporte de la minería y 
en donde Los Pelambres se sitúa 
como un actor importante.

“La minería es un sector tremen-
damente incidente en la economía 
local. Sin ir más lejos, Los Pelambres 
representa alrededor del 20% del 
Producto Interno Bruto (PIB). 

Por lo tanto, existe un potencial 

A inicios del 2015, después de 
desempeñarse como gerente de 
Finanzas de Shell, presidente de 
Pampa Norte y  vicepresidente de 
Finanzas de Codelco, Iván Arriagada 
asumió la presidencia ejecutiva de 
Antofagasta Minerals, brazo minero 
del Grupo Luksic que se ubica como 
uno de los 10 mayores productores 
de cobre a nivel mundial y que, entre 
otras empresas, controla a Minera 
Los Pelambres. 

En ese sentido, el ejecutivo llegó 
hasta la Región de Coquimbo para 
participar en una nueva versión del 
Ciclo de Desayunos de Compromiso 
Regional, oportunidad en la que 
conversó en exclusiva con Diario El 
Día sobre la marcha del proyecto 
de Infraestructura Complementaria 
(INCO), la aprobación del royalty 
minero, la “permisología” existente 
en el país y el proceso de elabora-
ción de una nueva propuesta de 
constitución, entre otras temáticas 
relacionadas. 

-¿En qué porcentaje de avance 
se encuentra la iniciativa INCO 
que ejecutan actualmente en la 
Provincia del Choapa?

“Ya terminamos con su construc-
ción. De hecho, estamos con la de-
saladora en funcionamiento. Ahora, 
nos encontramos en la última etapa 
de su puesta en marcha (...). Pero 
la planta ya está produciendo una 
parte del agua que necesita nuestra 
operación. También se encuentra la 
ampliación que realizamos de la línea 
de molienda y que está iniciando 
sus pruebas con material minero. 

De este modo, nos encontramos 
muy contentos de ir finalizando 
con el proyecto de Infraestructura 
Complementaria que, a su vez, es 
parte de la iniciativa Pelambres 
Futuro. 

Es así como ahora viene la exten-
sión de la planta de agua, que es un 
proyecto que queremos llevar a cabo 
a partir del próximo año y ojalá, en 
el futuro, la ampliación de la vida 
útil de la faena”. 

-¿Cómo ha transcurrido la eje-
cución de la iniciativa? ¿Qué di-
ficultades les causó la caída de 
la plataforma al mar en 2022? 
¿Retrasó su materialización? 

“Este proyecto estuvo en construc-
ción durante un período importante. 
En un comienzo, tuvimos que en-

importante para continuar contri-
buyendo y creciendo. Esta es una 
industria que puede seguir aportando 
mucho si es que se promueven, 
además se habilitan las inversiones 
que vienen. 

En nuestro caso, por ejemplo, que-
remos extender la desalinizadora 
y su vida útil. Todo eso no sólo es 
inversión, sino que también bienestar 
para la región”. 

-Para que la minería continúe 
ubicándose como un sector im-
portante, ¿qué condiciones se 
deben dar? 

“La minería siempre ha estado 
construida sobre la estabilidad en las 
reglas del juego, sobretodo, porque 
se proyecta respecto a horizontes 
de largo plazo. 

En este sentido, tuvimos un período 
con incertidumbre asociada a la ini-
ciativa de royalty. Afortunadamente 
eso ya terminó, aunque no nos gustó 
como quedó por cuanto perdemos 
competitividad. Sin embargo, se 
resolvió. 

Ahora, tenemos un horizonte más 
claro para programar nuestras in-
versiones desde el punto de vista 
de los impuestos que se nos van 
a aplicar”. 

-En relación con la materializa-
ción de inversiones, ¿les gustaría 
que la intención del gobierno para 
agilizar los permisos sectoriales 
se amplíe hacia la tramitación 
ambiental en general?

“O sea, creo que las autorizaciones 
tienen diferentes ámbitos. Uno son 
las sectoriales que son importantes, 
pero también se encuentra la ‘per-
misología’ asociada al Sistema de 
Evaluación Ambiental (SEA). 

Es así como ésta admite algunas 
mejoras. Hemos efectuado propues-
tas a través del Consejo Minero y 
por eso, esperamos que el ejecutivo 
tome también esa parte del proceso 
de autorización”.

- Por último, ¿qué evaluación tiene 
de la ya, a estas alturas, extensa 
discusión para elaborar una nueva 
propuesta de constitución? 

“La minería requiere estabilidad 
a largo plazo. En esta línea, es im-
portante tener esa certeza. El país 
lleva tiempo revisando su norma 
constitucional y tener consensos, 
acuerdos transversales, es impor-
tante para el sector. 

Desde ese punto de vista, promo-
vemos que esos consensos ojalá se 
construyan para poder tener una 
estabilidad que le permita a ésta u 
otras industrias seguir invirtiendo”. 

“Nos encontramos en la última etapa de 
la puesta en marcha del proyecto INCO”

PRESIDENTE EJECUTIVO DE ANTOFAGASTA MINERALS, IVÁN ARRIAGADA

El ejecutivo afirmó que la planta desaladora ya está 
produciendo una parte del agua que necesita Los 

Pelambres para sus diferentes procesos. Al mismo 
tiempo, agregó que la remozada línea de molienda ya se 
encuentra iniciando sus pruebas con material minero.

CEDIDA

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Ante el Tercer Juzgado de Letras en lo Civil de La 

Serena, en procedimiento voluntario causa ROL 

V-127-2023, caratulado “Tabilo”, mediante sentencia 

de fecha 24 de agosto del 2023, se declara la interdicción 

definitiva por demencia de don Javier de La Cruz 

Tabilo, cédula nacional de identidad N° 2.755.027-4, y 

se designó como curador definitivo a doña Patricia 

Alejandra Tabilo Torres, cédula nacional de identidad 

N°10.071.546-5, ambos con domicilio en calle 

Regimiento Coquimbo N°975, de la comuna y ciudad de 

La Serena. Cecilia Rojas Nogerol. Juez Titular.

EXTRACTO 

EXTRACTO
En causa Rol V-102-2023, caratulada “TRIGO/” seguida ante el 
Tercer Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 
sentencia firme de fecha 31 de agosto de 2023, la interdicción 
definitiva por demencia de don  ALFONSO ANTONIO MOROSO 
TRIGO, R.U.N 13.176.540-1, domiciliada en pasaje Kuyen  N° 
3025, Población El Cacique, La Serena,  privándose  de la libre 
administración de sus bienes y designándose como curadora  
definitiva a su madre doña ISABEL DE LAS MERCEDES TRIGO 
ROJAS,  Cédula de Identidad N° 7.082.152-4, La Serena, 
veintiséis de septiembre de dos mil veintitrés.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO

Primer Juzgado Letras La Serena, ordenó noti�cación avisos 
causa 1534-2022, juicio ordinario BANCO DE CHILE/ARAYA. La 
Serena, catorce agosto dos mil veintitrés. Vistos: Se recibe 
causa a prueba por término legal, �jándose hechos substan-
ciales, pertinentes y controvertidos, los siguientes: 1. Ser 
efectivo que Banco de Chile y Katherine Araya Aguilera 
celebraron un contrato de mutuo o préstamo de dinero. De 
establecerse lo anterior, época de celebración y sus cláusu-
las. 2. Efectividad de haber cumplido las partes con obliga-
ciones contraídas por ellas en el referido contrato de mutuo 
o préstamo de dinero y sus circunstancias. Para la testimo-
nial que se ofreciere rendir, la que se llevará a cabo de forma 
presencial en dependencias del tribunal, se �jan audiencias 
de los dos últimos días del probatorio, a las 09:00 horas. Si 
alguna de ellas recayere en día sábado, se llevará a cabo el 
día hábil siguiente a la hora señalada.

Consejo despacha propuesta de nueva 
Constitución a Comisión Experta

¿CUÁLES SON LOS SIGUIENTES PASOS?

Tras concluir el capítulo 
XIV de Procedimientos de 

Cambio Constitucional, 
el Consejo despachó la 

propuesta de nueva Carta 
Magna hasta la Comisión 

Experta que tendrá que 
revisar lo redactado.

Durante esta tarde de miércoles, 
el Consejo Constitucional despachó 
la propuesta de nueva Constitución 
para que sea revisada por la Comisión 
Experta. De esta manera, los conse-
jeros concluyeron la primera parte 
de su rol.

Esto, recordemos, tras el antepro-
yecto elaborado por los expertos 
que fueron designados previamente 
por el Congreso. De esta forma, di-
cho comisión tendrá que revisar lo 
redactado.

¿QUÉ SIGUE AHORA?

Considerando el reglamento, desde 
la Comisión de Expertos tienen la 
opción de realizar observaciones a 
la propuesta de nueva Constitución 
redactada principalmente por la opo-
sición, el Partido Republicano y Chile 
Vamos.

Tras las últimas votaciones de este miércoles, el Consejo Constitucional despachó la propuesta constitucional a la Comisión Experta para 
su revisión. 

CEDIDA

Posteriormente, dichas iniciati-
vas tendrán que ser votadas por el 
Consejo Constitucional y se requiere 
un quórum de 3/5 para ser aprobadas 
o rechazadas.

En caso de no contar con el respaldo, 
tendrán que ser despachadas a una 
Comisión Mixta, integrada por seis 
miembros del Consejo Constitucional 
y otros seis de la Comisión Experta.

“Las propuestas de solución sólo 
pueden ser presentadas por inte-
grantes de la Comisión Mixta, por 
escrito y con forma de articulado, con 

la firma de tres de sus integrantes, 
ante la Secretaría de la Comisión”, 
dice el reglamento.

En caso que la Comisión Mixta no 

alcance acuerdos en un plazo de cinco 
días, será la Comisión Experta -en 
un plazo de 3 días- por 3/5 de sus 
miembros en ejercicio, que tendrá 
que presentar una nueva propuesta 
al Consejo Constitucional.

Finalmente, el artículo 91 esta-
blece que “una vez terminada la 
votación de todas las normas que 
formarán parte de la propuesta de 
nueva Constitución, la Mesa Directiva 
del Consejo Constitucional citará a 
sesión”.

Lo anterior “no antes de setenta 
y dos horas” y será para votar la 
totalidad del texto, en una única 
votación, para cuya aprobación se 
requerirá de los 3/5 de sus inte-
grantes en ejercicio”.

BioBio / Chile

@eldia_cl

17
De diciembre es la fecha en que 
se votará el proyecto de nueva 

Constitución. 



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

 Arriendo casa amoblada y 
remodelada en sector Puertas 
del Mar, comunicarse al teléfo-
no.  F: +569 95480501 

Casa para 4 personas, $50.000 
diarios.  F: 995642860

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Puertas del Mar, 
Depto. 2 dormitorios, 1 baño, 
living-comedor, cocina amobla-
da, estacionamiento, $450.000. 
Mur Propiedades.  F: 992241087

Departamento Avenida del Mar, 
4 personas, por días, $60.000.  
F: 995642860

Departamento Avenida del 
Mar, para 6 personas, frontal, 
primera línea, $85.000 diario.  
F: 995642860

Depto. interior, entrada inde-
pendiente.  F: 990773252 - 
992955729

ARRIENDO - CABAÑA

Caldera: Arriendo Cabaña, Playa 
Rodillo, amoblada a empresas, 
3 dormitorios, 6 camas.  F: 
991644403

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo Oficina Comercial ubi-
cado en El Agrado Peñuelas, 
Coquimbo, $220.000 mensual. 
Comunicarse al  F: 951889370

La Serena, Las Compañías, 
locales, 100 m2, 45 UF mensual.  
F: +56977639597

La Serena, La Florida, 70 m2, 28 
UF mensual.  F: +56977639597

ARRIENDO - PIEZA

$230.000, La Serena, sec-
tor residencial, mini Depto., 
amoblado para varón profe-
sional, incluye G.C., Wi-Fi.  F: 
993839155

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

Casa 1 piso, calle principal, 
sector Las Compañías, 4d, 
1b, entrada de vehículos, 
$80.000.000.  F: 939645601

Coquimbo, El Llano, excelente 
ubicación, $150.000.000.  F: 
+56977639597

Casa 1 piso, sector La Florida, 
3d, 1b, entrada de vehículos, 
calle principal, $100.000.000.  
F: 939645601

Casa individual, 3 dormitorios, 
2 baños, terreno total 227 m2, 
construidos 68 m2, Villa Las 
Palmeras, Paradero 12, Balma-
ceda, La Serena, $115.000.000, 
conversable.  F: 961983084 - 512 
497726

Casa 1 piso, 2d, 1b, sector Barrio 
Universitario, $100.000.000.  F: 
939645601

Casa Villa La Cantera, Coquim-
bo, ampliada, 3d, con closet, 2b, 
uno en suite con jacuzzi, living, 
comedor, cocina, lavandería, 
logia interior, amplio esta-
cionamiento.  F: 992289466 
- 996344672

VENDO - DEPARTAMENTO

UF 3.900, La Serena, 90 m2, 
sector residencial, 3d, 2b, 
bodega.  F: 993839155

Departamento 3 piso, Avda. 
Pacífico, 3d, 1b, amoblado, 
$75.000.000.  F: 939645601

Departamento en La Sere-
na a una cuadra Avda. del 
Mar, 3d, 1b, entrega inmedia-
ta, $95.000.000. Celular  F: 
984353030

VENDO - CABAÑA

UF 12.500, Coquimbo, Bahía La 
Herradura, 10 Cabañas equi-
padas, vendo por no poder 
atender.  F: 993839155

VENDO - LOCAL

Vendo derecho de llaves de 
un Pub Restorant, con sus 
patentes de alcohol al día, en 
Serena centro, o arriendo.  F: 
984595267

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo colectivo Hyundai 
Accent, 2010, Línea 24, llegar y 
trabajar, $14.000.000, conver-
sable.  F: 981987433

VENDO - CAMIÓN

Camión Pegaso 1065 Tolva 8 
m3, sin motor, equipo hidráu-
lico en excelentes condiciones.  
F: 998426838

VENDO - CAMIONETA

Nissan Terrano 4.2 2011 Doble 
cabina, $5.600.000, conversa-
ble.  F: 982400905

Vendo por renovación camio-
neta Toyota Hilux, 2011, petro-
lera 4x4, excelente motor, 
papeles al día, $9.500.000.  F: 
948824451 - 982718116

VENDO - VEHÍCULOS

Casa Rodante Motoriz, Iveco, 
40.10V, 2001, papeles al día.  F: 
935792665

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Empresa necesita maestros 
con mucha experiencia en oxi-
corte y galletero, buen sueldo, 
con contrato indefinido. Fono  
F: 9966139395

Colegio Domingo Santa María 
de La Serena busca Docente 
de Inglés para nivel preesco-
lar, jornada mañana y tarde, 28 
horas de contrato. Enviar C.V. 
a:  F: info@cdsmls.cl

Colegio de La Serena requiere 
Educador tradicional o Docen-
te de Enseñanza Básica con 
estudios de Interculturalidad 
para Primero y Segundo Básico, 
Docente de Inglés de Sexto a 
Segundo Medio. Interesados 
enviar C.V. a:  F: secretaria@
colegiotrinity.cl 

Colegio Santa María de Belén, 
de Coquimbo, requiere Profe-
sor Educación General Básica. 
Interesados presentar currícu-

lum, en calle Las Margaritas N° 
785, Esq. Avda. El Sauce, Sin-
dempart, o enviar al siguiente 
correo:  F: secretariasmbelen@
gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Ofrece cuidado Adulto Mayor, 
lunes a viernes, día o noche.  
F: 955370450

Se ofrece maestro muebles, 
repaciones, tapizado, refor-
mas casas, experiencia.  F: 
977378472

Me ofrezco como Asesora del 
Hogar, puertas afuera, con 
recomendaciones y papeles 
al día.  F: 948782526

Ofrezco mis servicios de guar-
dia, ayudante de cocina, pintu-
ra, otros.  F: 977919380

GENERALES
VENDO

Se vende Patente Expendio de 
Cerveza para La Serena. Con-
tactar al  F: 9 84798286

Vendo patente de expendio de 
cerveza.  F: 984595267

SERVICIOS

Eléctrico Autorizado SEC, 
ejecuta TE-1, TE-4, TE-6, 
Empalmes Postaciones, S/E, 
Loteos, planos, instalaciones 
fotovoltaicas, trabajos y pro-
yectos. myvconexiones.eirl@
gmail.com.  F: 999559379-
512256872

***Trabajos Garantizados en 
Construcción*** Pinturas. 
Cerámicos. Pavimentos. 
Gasfitería. Estructuras metá-
licas. Techumbres. Amplia-
ciones. Remodelaciones.  F: 
996340769

SÓLO MAYORES

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

 Boliviana, independiente 
para hombres exigentes, 
Carolina.  F: 935835268

Natalia, simpática, súper pro-
moción.  F: 948760750

Karina, extranjera, súper pro-
mo.  F: 989745588

Mónica chilena, exquisita 
masajista erótica y escort.  F: 
926475512

“ Y e n n y ” ,  a t r a c t i v a .   F : 
+56995068647

LEGALES
Se da aviso de extravío de 
Certificados Escuela de Con-
ducir Automovil Club de Chile, 
Licencia de Conducir Clase Pro-
fesional A3 N° CB00388251, A5 
N° CB00388253,  a nombre de 
Elmer Salazar Ruiz, Cédula de 
Identidad N° 22.814.882-2. 

plus

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N°240, rematará el 20 
de octubre de 2023, a las 10:00 hrs., el Departamento 205 del segundo piso, 
Edificio B, Condominio Espacio Pacífico, con acceso por Avenida Libertad N° 555, 
La Serena. Se comprende el derecho de uso y goce exclusivo sobre el 
estacionamiento 131, así como todos los derechos de dominio uso y goce que le 
corresponden en el terreno y los demás bienes comunes conforme a la ley 19.537 
(hoy 21.442), y al Reglamento de Copropiedad. Inscrito a fojas 1671, Nº 1227, en 
el Registro de Propiedad del CBR de La Serena, año 2016. Rol de avalúo Nº 
4318-53, del departamento, y Rol de avalúo N° 4318-171 del estacionamiento, 
ambos de La Serena. Mínimo del departamento: $29.619.478, mínimo del 
estacionamiento: $8.014.096. Total mínimo para la subasta $37.633.574. 
Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del Banco del Estado de 
Chile a la orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es $3.763.357. 
Demás condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con LOPEZ”, Rol 
C-879-2021, del tribunal citado. La Serena, 12 de septiembre de 2023.

AVISO DE REMATE

Erick Barrios Riquelme.
Secretario Subrogante.

     ECONÓMICOSel Día    I   JUEVES 5 DE OCTUBRE DE 2023  I  I  17



OVALLE
1°- SE VENDE DPTO. NUEVO.

EL Romeral 285 - Condominio El Mirador  (Edif. 4) - 
Ovalle .
3 Habitaciones  - 2 Baños - Living Comedor -  Balcón - 
Piso 2 - Buena Vista.
UF : 1.900

El Romeral 285  
Condominio El Mirador (Edif. 6) - Ovalle .
3 Habitaciones - 2 Baños - Living Comedor - Piso 2.
$ 270.000 + Gastos Comunes. 

2° - SE ARRIENDA DPTO. 

WhatsApp: +569 - 67275175

LA SERENA
1° - SE ARRIENDA DPTO.

Gabriela Mistral 3670 -  Condominio San Joaquín- La 
Serena
3 Habitaciones - 1 Baño - Living Comedor- Piso 4
$ 370.000 + Gastos Comunes.

Oscar Quiroz Morgado 1889 - Parque Islon - 
Las Compañías- 
La Serena 
UF: 14 + Gastos Comunes $ 30.000

2° - SE ARRIENDA LOCAL 6

WhatsApp: +569 - 67275175

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO
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Colo Colo derrotó a Cobreloa por 1-0 en el 
estadio Monumental y avanzó a la final de la 
Copa Chile 2023 (con un 3-2 en el global), 
instancia en la que enfrentará a Magallanes. 
El único tanto de este compromiso llegó a los 
81’ con un golpe de cabeza de Maximiliano 
Falcón. El cuadro carabelero, en tanto,  se 
instaló en la final pese a la derrota por 1-2 
en San Bernardo contra U. de Concepción, 
ya que por la ventaja que había sacado la 
semana pasada de visita (3-1) consiguió 
un global de 4-3. LA final será el 20 de 
diciembre en Iquique.

La organización de los Juegos Panamericanos 
de Santiago 2023 anunciaron a los artistas 
que animarán la ceremonia de inauguración 
que se realizará el próximo 20 de octubre. El 
show contará con la rapera nacional Anita 
Tijoux y Movimiento Original, intérpretes de 
la canción oficial con la producción de DJ 
Bitman, se sumarán las reconocidas bandas 
chilenas Los Bunkers, Los Jaivas y Los Tres. 
También estará el cantante colombiano 
Sebastián Yatra,

Colo Colo y Magallanes 
disputarán la final de la 
Copa Chile 2023

Santiago 2023 confirma a 
los artistas y show para la 
jornada inaugural

JORGE DÏAZ/CAMPEONATOCHILENO.CL

SANTIAGO2023

POLIDEPORTIVO

La FIFA anunció ayer que Chile 
quedó fuera de la organización 
del  Mundial 2030, la que conce-
dió a la candidatura conjunta de 
España, Portugal y Marruecos, pero 
que tendrán sus inauguraciones 
y primeros partidos en Uruguay, 
Argentina y Paraguay, los países 
sudamericanos que optaban a 
organizarlo en una candidatura 
en común que también incluía a  
nuestro país. 

Fue e l  pres idente de la 
Confederación Sudamericana 
de Fútbol (Conmebol), Alejandro 
Domínguez, quien afirmó que 
Uruguay, Argentina y Paraguay 
acogerán sendas inauguraciones 
del Mundial 2030, cuando se 
celebre el centenario de esta cita 
del balompié global.

“Creímos en Grande. El Mundial 
Centenario 2030 comienza 
donde todo se inició. ¡Uruguay, 
Argentina y Paraguay serán sedes 

FIFA excluye a Chile del Mundial 
2030 que arrancará en Uruguay

BALDE DE AGUA FRÍA 

El organismo concedió 
la cita mundialista a la 

candidatura conjunta 
de España, Portugal 

y Marruecos, aunque 
sus inauguraciones se 
celebrarán en Uruguay 

Argentina y Paraguay, los 
países sudamericanos que 

optaban a organizarlo en 
una candidatura común que 

también incluía a Chile.

de los partidos inaugurales del 
#MundialCentenario!”, escribió 
en su cuenta en la red social X 
(antes Twitter), sin citar a Chile.

En una conferencia de prensa 
posterior, Domínguez anunció que 
el torneo comenzará en el estadio 
Centenario de Montevideo.

“Va a haber un tiempo anterior 
al partido donde vamos a estar 
festejando el aniversario tanto 
en Uruguay, como en la Argentina 
y en Paraguay. Van a haber tres 
inauguraciones, no son solamente 
tres partidos, son tres inaugura-
ciones que se van a hacer en estas 
sedes, en estos países, y también 
todos los festejos previos”, agregó.

Pero ahora la confirmación la dio 
la FIFA a través de un documento 
oficial denominado “Descripción 
General de los Procesos de 
Licitación del Mundial 2030 y 
Mundial 2034”. 

El texto indica que Argentina, 
Uruguay y Paraguay clasificarán 
directamente una vez que se ra-
tifique su condición de sede, que 
hoy está sujeta a que cumplan 
con los requisitos establecidos 

por la FIFA.
 “En caso de que la Asociación 

Uruguaya de Fútbol (AUF), la 
Asociación Argentina de Fútbol 
(AFA) y la Asociación Paraguaya 
de Fútbol (APF) sean confirmadas 
como sede de los partidos de 
celebración del centenario como 
parte de la competición final de 
la Copa Mundial de la FIFA 2030, 
clasificarán directamente para 
la competición de la asignación 
de la Conmebol de 6,5 equipos”, 
reza el texto.

PABLO MILAD

En el país, en tanto, el presidente 
de la ANFP, Pablo Milad, precisó 
que “Chile lamenta la exclusión 
realizada por el consejo de FIFA”, 
para agregar que “fue una decisión 
netamente del Consejo de FIFA”, 
expresó Milad, quien se declaró 
sorprendido con la noticia.

“Esto no se trata de una perso-
na. Esto se trata de un gobierno 
porque estamos postulando por 
un gobierno, y esto significa un 
duro golpe no sólo para mi per-
sona como presidente, sino que 
para todo un país”, aseguró Milad 
sobre los alcances de la decisión.

Argentina, 
Uruguay y 
Paraguay 
clasifi-
carán 
directo al 
Mundial 
2030.
TWITTER

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl
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Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 Cobreloa 48 28 14 9

2 Stgo. Wanderers 48 28 13 9

3 Temuco 47 28 13 3

4 Antofagasta 46 28 14 14

5 San Luis 44 28 12 14

6 Iquique 44 28 11 10

7 La Serena 42 28 12 2

8 U. San Felipe 40 28 11 7

9 Barnechea 37 28 10 -4

10 San Marcos 36 28 10 -2

11 Santa Cruz 33 28 8 -7

12 Rangers 33 28 9 -12

13 Stgo. Morning 31 28 8 -6

14 U. de Concepción 30 28 8 -14

15 Recoleta 27 28 6 -9

16 Puerto Montt 27 28 6 -14

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha  26°
Viernes 06/10
19:00 U. La Calera Vs. Huachipato
Sábado 07/10
12:30 Curicó  Vs. Cobresal
15:00 O’Higgins  Vs.  U. Católica
17:30 U. de Chile Vs. Everton
20:00 Coquimbo U. Vs.  U. Española

Domingo 08/10
12:30 Copiapó Vs. Magallanes
15:00 Palestino Vs. Colo Colo
20:00 A. Italiano Vs. Ñublense

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1 Cobresal 49 25 14 17

2 Huachipato 46 25 14 13

3 Colo Colo 42 24 11 14

4 Palestino 39 25 11 2

5 Everton  38 25 11 4

6 U. La Calera 35 25 8 3

7 Coquimbo U. 35 25 10 -3

8 U. Católica 34 25 9 1

9 U de Chile 34 25 9 -3

10 Ñublense 33 25 9 - 2

11 U. Española 32 25 8 7

12 O’ Higgins 30 25 8 0

13 A. Italiano  29 25 8 -4

14 Copiapó 26 25 6 -15

15 Magallanes 22 24 6 -13

16 Curicó 22 25 6 -21

FÚTBOL  PRIMERA A

Programación Fecha 29°

Domingo 08/10
17:30 U de Concep.  Vs.  U. San Felipe
17:30 La Serena  Vs. Stgo Morning
Lunes 09/10
12:30 Recoleta Vs. Rangers
12:30 Puerto Montt Vs. Barnechea
17:30 Cobreloa Vs. San Luis
17:30 Wanderers Vs. Temuco
17:30 Santa Cruz Vs. Iquique
17:30 San Marcos Vs. Antofagasta

CARTELERA DEPORTIVA
> TENIS 
ATP 1000 -  Shangai 
07:30 Primera Ronda Star+/ESPN3
01:30  Segunda  Ronda* Star+
> CICLISMO 
Gran Piamonte 
10:00 Carrera DSports2/612
> FÚTBOL INTENACIONAL
UEFA Conference League Star+
11:15  Astana Vs. Viktoria Plzen
UEFA - Europa League
13:30 Betis Vs. Praga Star+/ESPN
13:30  Sporting Lisboa Vs. Atalanta Star+/ESPN2
13:30 AEK Atenas Vs. Ajax Star+/ESPN3
13:30  Olympique Marseille Vs. Brighton Star+/ESPNExtra
15:45  Liverpool Vs. Union Saint Gilloise Star+/ESPN
15:45  Roma Vs. Servette Star+/ESPN2
15:45  Villarreal Vs. Rennes Star+/ESPN3
15:45  Molde Vs. Bayer Leverkusen Star+/ESPNExtra
15:45  Hacken Vs. Qarabag Star+
España - Segunda División  DSports/619
14:00 Mirandés Vs Eibar

16:30 Cartagena Vs Espanyol
Uruguay- Primera División Star+
20:00 Racing Vs. Nacional
Copa Libertadores Star+/FoxSports1
21:00 Palmeiras Vs. Boca Juniors
Ecuador - Serie B Star+
21:00 Cuniburo Vs. Macará
> RUGBY
Mundial de Francia Star+ 
15:45 Nueva Zelanda Vs. Uruguay
> PÁDEL
A1 - Panamá Star+
18:00 Octavos de Final
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - Temporada regular FoxSports2
21:00 Chicago Vs. Washington
> VÓLEIBOL
Preolímpico Masculino Star+ 
23:00  Canadá Vs. Bulgaria
02:00  México Vs. Bélgica*
*Horario de viernes

William y Ariel Contador triunfan en 
el Torneo Scramble en Pan de Azúcar

SE DISPUTÓ ESTE FIN DE SEMANA

Juan Ramírez, Comité de Golf, Alex Pizarro –profesor- Willie Contador, Paula Angel –admi-
nistradora CCPA- y Ariel Contador, ganadores en Gross.

Luis González, Ricardo Sánchez, Julio Contreras, Gabriel Díaz y Winston Eade, jugadores 
presentes en la edición del torneo Scramble.

CCPA

CCPA

El Comité de Golf del Club 
de Campo porteño, premió 

a las series Gross y Neto, 
como también a los Best 

Aproach.

Un universo que superó los 60 ju-
gadores de golf de varios clubes de 
la Región de Coquimbo, se dieron 
cita en el Campeonato Modalidad 18 
hoyos Scramble, por equipos de dos 
jugadores celebrado en las canchas 
del Club de Campo Pan de Azúcar. La 
cita, en una categoría única vio triunfar 
a William Contador/Ariel Contador en 
la serie Gross y Juan Ramírez/Herman 
Fuente, en Neto.

Juan Ramírez Maluenda, integrante 
del Comité de Golf del Club de Campo, 
mostró su conformidad y satisfacción 
por la respuesta que encontró la invi-
tación que realizaron a los jugadores 
de los clubes de la zona, reiterando 
que es una modalidad que agrada 
bastante a los golfistas ya que juegan 
en equipo.

Ramírez elogió también a quienes 
lograron vencer en los best approach 
de los hoyos 3 y 10, anunciando que 
en las próximas semanas darán a 
conocer el programa de torneos que 
realizarán en el último trimestre de 
la temporada.

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_cl

Gross
1° Williams Contador / Ariel Con-
tador
2° Gabriel Díaz / Luis González.
Neto
1° Juan Ramírez / Herman Fuente
2° Francisco Torres / Ricardo 
Valdebenito.
Best Aproach hoyo 3
Williams Contador
Best Aproach hoyo 10
Antonio Nava

Resultados
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Histórica será la delegación 
regional en Santiago 2023

DEPORTISTAS DE ELQUI, LIMARÍ Y CHOAPA

Un total de once representantes locales formarán parte del Team Chile en los Juegos 
Panamericanos que se inaugurarán el viernes 20 de octubre en el estadio Nacional. La 

nómina general en tanto, estará integrada por 667 deportistas.

Así como el Team Chile, anunció 
la mayor delegación de su historia 
para los Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023, la presencia de de-
portistas de la Región de Coquimbo, 
será inédita en la cita que se inau-
gurará el próximo viernes 20 en el 
estadio Nacional.

Cuando los abanderados Kristel 
Köbrich y Esteban Grimalt lideren  la 
misión criolla de 345 varones y 322 
damas, las familias de los atletas 
de las provincias de Elqui, Limarí 
y Choapa, estarán orgullosos al ver 
en acción en ese desfile inaugural, 
a un número de 11 jóvenes que nos 
representarán en las disciplinas de 
atletismo, balonmano, canotaje, 
fútbol masculino, gimnasia artísti-
ca, levantamiento de pesas, rugby 
femenino, tiro al blanco, tiro al vuelo 
y surf, como también al entrenador 
del equipo masculino de gimnasia 
artística, Javier Montenegro, profesor 
y técnico IND.

Al respecto, el seremi del Deporte 

de la Región de Coquimbo, Fernando 
Medina, se mostró muy contento de 
ver cómo la zona estará muy bien 
representada en la competencia 
internacional, subrayando que, para 
haber llegado a ello, se debe a un 
proceso que lleva un par de años, 
con deportistas que han mostrado 
un gran compromiso en su desarrollo. 
“Lo relevante es que son depor-
tistas de las tres provincias de la 
región. Esto es parte de un proceso 
que ha ido avanzando en el tiempo 
con deportistas que llevan un largo 
camino en su derrotero, que les ha 

traído bastantes logros deportivos”, 
comentó.

En ese sentido, sostuvo que, entre 
ellos, hay algunos con más experien-
cia que otros, los que serán claves en 
el resultado y rendimiento que puede 
lograr el país en Santiago 2023. 
“Acá hay deportistas como Fernanda 
Valdés, con una amplia trayectoria, 
Viviana Olivares en el atletismo, Joel 
Alvarez, así como Nicolás Cuevas en 
halterofilia. Estamos satisfechos con 
la tarea que ellos han realizado y sus 
técnicos, ya que también participa-
rá el entrenador del equipo mascu-

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

Josefa ArayaYsumy  Orellana
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Encuéntranos en: Ruta 5 con Cuatro Esquinas, La SerenaApertura 06 de octubre

 

 

Explora Serena Aventura

  
pasaporte free pass a 

$10.000 todos los juegos

anereS ventura

P
DIVE E D RSE IU OQ NR EA S

R E A P E R T U R A  R E A P E R T U R A  

P R O M O C I Ó N  R E A P E R T U R A

lino de 
g i m -
nasia ,  Javier 
Montenegro”.

Al respecto, la atleta Viviana 
Olivares, quien se encuentra en 
Santiago trabajando con el equipo 
de relevos, destacó que representar 
al país, ha sido uno de sus objeti-
vos. “Estoy feliz de representar a 
Chile en el relevo 4x100. Ayer hice 
el primer entrenamiento oficial, el 
viernes compito en Concepción y 
el sábado haremos entrenamientos 
de relevos para que salga todo 

bien”, recalcó la joven de 
Ovalle, quien destacó que 

ver su nombre en la lista oficial 
es un orgullo. 

“Estoy feliz de estar ahí en este 
evento tan importante, por lo que 
hay que seguir trabajando, que se 
vienen muchos desafíos”, afirmó.

Por su parte, el presidente del 
COCH, Miguel Ángel Mujica, valoró 
el importante listado. “Sabemos 
que nuestros deportistas han es-
perado esto por años, y seremos 
testigos de una verdadera fiesta 
del deporte”, subrayó.

Atletismo: Viviana Olivares, Ovalle, (16-08-1994), Relevos 4x100.
Balonmano: Josefa Araya, Ovalle,  (20-04-2001).
Canotaje: Ysumy Orellana, Salamanca, (24-05-1991).
Fútbol: Maximiliano Guerrero, CD La Serena, (15-01-2000).
Gimnasia artística: Joel Álvarez, La Serena, (07-12-1995). 
Levantamiento de Pesas: 
Damas: María Fernanda Valdés, La Serena, (17-03-1992), 81 kilos.
Varones: Nicolás Cuevas, La Serena, (24-03-2002), 102 kilos.
Rugby Seven: Catalina Miranda, La Serena, (20-09-1996).
Tiro al blanco: Allison Aguilera Sánchez, Illapel,  (08-05-2004).
Tiro al vuelo Skeet: Héctor Flores, Ovalle, (03-08-1994).
Surf Race: Carla Pérez, La Serena, (18-06-1983).
Entrenador: Javier Montenegro, Gimnasia Artística varones.

Nómina

Viviana Olivares

María Fernanda Valdés

Héctor Flores

Joel Alvarez
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 CHV Noticias tarde 17:30 Las mil 
y una noches 18:30 Pasión prohibida

20:30 CHV Noticias central
22:30 Gran hermano
01:45 Programación de 
 trasnoche
05:45 Primera página

06:00La previa 06:30 24 AM 08:00Bue-
nos días a todos 13:00 24 Tarde 14:30 
¿Quién se robó mi vida? 15:50 Hoy se 
habla 17:20 Terra nostra 18:30 Carmen 
Gloria a tu servicio

21.00 24 horas central
22:45 Cecilia
00:15 Cecilia
01:45 Medianoche
02:30 Informe final TV Tiempo
02:45 El día menos pensado
04:00 Chile conectado
04:45 24 Horas deportes
05:15 Hora 24
05:45 La previa

06:00 Circulo central 07:30 El bus-
cador Kitsch 08:00Antena 3D 12:00 
Retro y más Los Venegas y más Ja-
ppening con Ja 12:30 Somos un plato 
13:30 Somos un plato 14:30 Retro y 
más Los Venegas y más Jappening 
con Ja 15:30 Lo mejor - Tal cual 16:30
Los secretos de... 17:00 Sigueme... y te 
sigo 19:00 MILF

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
02:15 Tal cual

05:00 Swiss Nature Labs 10:00Ante-
na 3D 15:00 Swiss Nature Labs 19:30 
Antena 3D 

21:00 La rosa de Guadalupe
21:45 La rosa de Guadalupe
23:30 A confirmar
02:00 Fin de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 12:00 Meganoticias Actualiza 
15.00 juego se ilusiones La Hora De 
Jugar 18.00 Ada Masali - El cuento 
de la isla 19:40 Como La Vida Misma

21.12 Meganoticias Prime
22:40 El tiempo
22:45 Generación 98
23:20 Elegidos
00:25 Como la vida misma
01:15 Corazón de madre
02:15 Éramos seis
03.15 Sol Nascente
05:00 Oye

05:45 Mesa central 07:00 Teletrece 
AM 08:00 Tu día 13:00 Teletrece tarde 
14:30 El tiempo 14:35 Pasión de gavi-
lanes 16:00 Doña Bárbara 18.00 Caso 
cerrado 18:40 ¡Qué dice Chile!

20:30  Teletrece
21:00 Teletrece
22:03 El tiempo
22:10 Tierra brava
00:30 Tierra brava en bruto
01:30 Teletrece noche
02:30 Betty, la fea
03:30 Criminal Minds
04:30 T13 en vivo informa
05:45 3x3

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

8/24 7/19 10/20
Radiación 4

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

11/17 10/15 12/16
Radiación 4

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

14/28 12/23 8/18
Radiación 4

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

10/29 8/20 8/22
Radiación 4

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

5/25 4/20 7/20
Radiación 4

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

8/30 6/25 4/24
Radiación 4

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

11/16 10/16 11/16 
Radiación 4

La Serena

HOY VIERNES SABADO

10/19 10/17 11/15 
Radiación 4

HOY VIERNES SABADO

9/21 9/18 10/16 
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan  Balma
ceda 438
COQUIMBO
Farmacia Calafate. Avenida 
René Schneider 1429 
OVALLE
Farmacia San Juan Vicuña 
Mackenna 223

SANTORAL

Flor

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES HOY 
01:52 1.47 P 
08:53 0.51 B 
14:30 0.95 P 
19:48 0.62 B

MAÑANA
02:56 1.38 P 
10:23 0.57 B 
16:13 0.89 P 
20:58 0.71 B

Mareas

AMOR: El amor siempre te puede 
sorprender en especial si estamos 
en primavera. SALUD: Dele un giro 
a su vida para evitar cualquier tipo 
de problema nervioso. DINERO: No 
gaste todo lo que logró reunir, piense 
siempre que el futuro es incierto. 
COLOR: Negro. NUMERO: 5.

AMOR: La inseguridad puede 
hacer peligrar una relación sí 
es que usted deja qué esta le 
domine. SALUD: Cuide la salud de 
su organismo evitando cualquier 
exceso de tensión. DINERO: No 
debe descuidarse cuando se trata 
de gastar el dinero. COLOR: Gris. 
NUMERO: 11.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Deje que las cosas fluyan 
solas ya que sólo el destino tendrá 
la última respuesta a lo que está 
pasando entre usted y esa persona. 
SALUD: Si va a salir tenga cuidado 
con los accidentes. DINERO: Trate de 
ser innovador/a a la hora de empren-
der. COLOR: Café. NUMERO: 6.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: En algunas ocasiones uno de 
los dos debe dar su brazo a torcer 
con el objeto de qué las cosas se 
solucionen pronto. SALUD: Sufrir una 
infección estomacal aumenta bas-
tante cuando no se tiene el cuidado 
necesario. DINERO: Trabaje para 
solucionar las cosas. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 4.

AMOR: No olvide qué el tiempo es 
sabio y puede hacer qué alguien 
del pasado se pare nuevamente 
frente a usted. SALUD: Siempre 
debe tener cuidado cuando se 
trate de consumir alcohol. DINE-
RO: Debe ser paciente si desea 
qué el éxito llegué a usted. COLOR: 
Púrpura. NUMERO: 1.

AMOR: Todo el mundo siente 
dudas en algún momento, pero 
lo importante es mirar más allá 
de estás. SALUD: Evite problemas 
a su estómago. DINERO: Evite la 
mala onda con sus compañeros 
de trabajo, es importante que 
todos trabajen en equipo. COLOR: 
Marengo. NUMERO: 10

AMOR: Con su encanto natural pue-
de conquistar cualquier corazón, 
pero no lo recomiendo que haga 
mal uso de ese encanto. SALUD: 
Su mente puede controlar lo que 
le ocurre a su organismo. DINERO: 
Ahorre un poco para esos proyec-
tos que tiene en mente. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 8.

AMOR: sí esa persona no le entrega 
el mismo amor que usted le ofrece 
día a día, no se preocupe, el destino 
se encargará. SALUD: No arriesgue 
su vida bebiendo y luego condu-
ciendo. DINERO: Cualquier falta de 
ánimo en tu trabajo puedes hacer 
notado por sus superiores. COLOR: 
Verde. NUMERO: 23.

AMOR: No debe olvidar qué cual-
quier mentira a la larga siempre 
saldrá a la luz, por lo tanto, le 
sugiero qué siempre diga la verdad. 
SALUD: Haga deporte, distráigase. 
DINERO: Si le pone empeño a la vida 
logrará cada meta que se propon-
ga. COLOR: Azul. NUMERO: 8.

AMOR: Debe abrir más su corazón 
si es que desea que esté nueva-
mente se llena de amor. SALUD: 
Debe cuidarse para que, dé una 
vez por todas se pueda recuperar 
completamente. DINERO: Piense 
en nuevas ideas para su empren-
dimiento para así mejorar las co-
sas. COLOR: Marrón. NUMERO: 15.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Siempre debe tratar de 
aprender de cada uno de los 
errores que ha cometido en la 
vida para así no volver a come-
terlos. SALUD: Es importante que 
controle su presión sanguínea. 
DINERO: Capacitarse puede ser 
un trampolín para su futuro labo-
ral. COLOR: Rosado. NUMERO: 12.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Sea siempre sincero/a con 
los suyos y disfrutará de una vida 
donde el amor no faltará. SALUD: 
Usted no debe auto medicarse 
ya que arriesga más su salud. 
DINERO: No es recomendable que 
gaste tan a manos llenas, sea inte-
ligente y prudente. COLOR: Blanco. 
NUMERO: 13.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Gusanos ‘come-plástico’: 
aliados del medio ambiente

NUEVO CAMPO DE INVESTIGACIÓN 

Imagen representativa de un gusano inocuo en la palma de una mano. EFE

Una serie de larvas de distintas especies con una 
extraordinaria capacidad de comer y degradar algunos 

de los plásticos más utilizados en todo el mundo, podrían 
ser la clave para reciclar los desechos de este material 
contaminante a gran escala y reducir su presencia en el 

medio ambiente, según los científicos.

El polietileno es uno de los plásticos 
más resistentes y utilizados. Junto 
al polipropileno y al poliestireno, 
integran el 70% de la producción 
total de plásticos, según el CSIC.

Una de las áreas de investigación 
más prometedoras y con más poten-
cial es la degradación de plásticos 
utilizando medios biológicos. Este 
proceso se conoce como biodegra-
dación y está asociado a microor-
ganismos como bacterias y hongos.

Pero hace pocos años se abrió un 
nuevo campo de investigación: se 
observó que algunos insectos del 
género de los lepidópteros y los 
coleópteros eran capaces de de-
gradar polietileno y poliestireno. Se 
trata de los denominados gusanos 
‘come-plástico’.

El aspecto y movimientos de los 
gusanos probablemente no invitan 
a tenerlos como mascotas, dando 
vueltas por la casa, pero algunas 
especies de estas pequeñas criaturas 
reptantes y de cuerpo blando, son 
beneficiosas en lugar de dañinas, e 
incluso podrían incluirse en la lista de 
los mejores amigos del ser humano, 
o al menos del  medio ambiente.

El gusano de la cera, también lla-
mado gusano de la miel, por su 
presencia en las colmenas de abejas 
melíferas, podría tener un papel 
importante en la lucha contra la 
contaminación por plástico que 
ha inundado el planeta ”por tierra, 
mar y aire” a lo largo de décadas, 
a partir del desarrollo industrial de 
este material .

Investigadores del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC) 
español han comprobado que la sa-
liva del gusano de la cera (Galleria 
mellonella) degrada el plástico.

Estos científicos descubrieron en 
2017 que esta especie de gusano es 
capaz de descomponer el plástico 
(polietileno), y en 2022 descubrieron 
cómo lo hace: su saliva contiene 
unas enzimas (de la familia fenol 
oxidasa) que inician la degradación 
del polietileno en poco tiempo y a 
temperatura ambiente.

“El polietileno es uno de los plástico 
más resistentes. En condiciones 
ambientales normales, expuesto a 
la luz solar o a altas temperaturas, 
este plástico tarda meses o años 
en degradarse”, indica Federica 

Bertocchini, investigadora del CSIC 
en el Centro de Investigaciones 
Biológicas (CIB-CSIC), que ha di-
rigido el estudio.

Los investigadores del CSIC han 
descubierto que las enzimas de la 
saliva del ‘gusano de la cera’ oxidan 
el polietileno (el oxígeno penetra en 
la molécula de plástico). Así, per-
miten acelerar su descomposición, 
según explica Bertocchini.

“Estas larvas son capaces de oxidar 
y descomponer los polímeros del 
plástico tras apenas una hora de 
exposición”, explica.

MINICENTRALES DE 
RECICLAJE ‘VIVAS’

Una especie de gusano común de-
nominada ‘Zophobas morio’ podría ser 
la clave para el reciclaje de plástico 
a gran escala, debido a su capaci-
dad de masticar y descomponer el 
poliestireno, según investigadores 
de la Universidad de Queensland, 

UQ, (www.uq.edu.au), en Australia. 
Esta biodegradación se consigue 

gracias a una enzima (proteína) 
bacteriana que está presente en 
su intestino, según explican.

El doctor Chris Rinke y su equi-
po de la Facultad de Química y 
Biociencias Moleculares de la UQ 
alimentaron a los que denominan 
como ‘supergusanos’, con diferen-
tes dietas durante tres semanas: a 
unos con espuma de poliestireno, 
a algunos con salvado de cereal y 
a otros los mantuvieron en ayuno.

“Descubrimos que los ‘supergusa-
nos’ alimentados con poliestireno no 
solo sobrevivieron, sino que incluso 
aumentaron de peso”, asegura Rinke.

“Esto sugiere que los gusanos pue-
den obtener energía del poliestireno, 
muy probablemente con la ayuda de 
sus microbios intestinales”, según 
este científico.

“Los supergusanos son como plan-
tas de reciclaje en miniatura, que 
trituran el poliestireno con la boca 

y luego lo convierten en alimento 
para las bacterias de sus intestinos”, 
según Rinke.

Ahora los investigadores de la UQ 
buscan imitar y perfeccionar este 
proceso natural mediante técnicas 
de laboratorio, con el objetivo de 
llevarlo a escala industrial, diseñando 
enzimas que degraden los residuos 
plásticos en plantas de reciclaje 
después de someter esos residuos 
a trituración mecánica.

GUSANOS DE LA HARINA… 
Y DEL POLIESTIRENO

Por su parte, investigadores de la 
Universidad de Stanford (EE.UU.), 
han verificado que los ‘gusanos de 
la harina’, ‘Tenebrio molitor’, no solo 
pueden comer varias formas de 
plástico, sino que también pueden 
consumir plásticos de poliestireno 
que contienen aditivos tóxicos, sin 
producir efectos nocivos en estas 
larvas.

“Es sorprendente que los ‘gusa-
nos de la harina’ puedan comer 
un aditivo químico sin que con el 
tiempo se acumule en su cuerpo”, 
señala la investigadora Anja Malawi 
Brandon, autora principal del estudio 
de Stanford.

En un trabajo previo, investigadores 
de Stanford y otras instituciones 
revelaron que los ‘gusanos de la 
harina’, fáciles de cultivar y utilizados 
como alimento para animales (desde 
pollos y serpientes hasta peces y 
camarones), pueden subsistir con 
una dieta de varios tipos de plás-
tico, el cual es degradado por los 
microorganismos en las entrañas 
de estas criaturas.

El poliestireno, un plástico común 
que se usa para empaques y ais-
lamientos, resulta costoso de reci-
clar y suele contener un retardante 
de llama denominado HBCD, que 
puede ser nocivo para la salud y el 
medio ambiente, siendo uno de los 
numerosos aditivos que se utilizan 
para mejorar las propiedades de los 
plásticos o reducir la inflamabilidad.

Los expertos de Stanford creen 
que de las investigación del proceso 
digestivo de los diminutos ‘gusanos 
de la harina’ pueden surgir solu-
ciones para el gran problema de la 
contaminación plástica, aunque “las 
respuestas duraderas sólo llegarán 
a través de materiales de reemplazo 
biodegradables sin aditivos tóxicos  
y reduciendo la dependencia de 
productos de un solo uso”.

Efe / Internacional
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